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Продуктовая картина
Продовольственные товары подорожают на 3,5%

Евгения Перцева

П родукты питания по итогам этого 
года подорожают на 3–3,5%, что 

не превысит уровня инфляции, прогно-
зируют в Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ). До конца 2019-го 
больше всего прибавят в цене яйца, са-
харный песок и мясо птицы, пояснили 
«Известиям» в организации. Впрочем, 
эксперты говорят: данные АКОРТ учи-
тывают только статистику крупных ри-
тейлеров и могут не отражать полную 
картину по стране. В период предно-
вогоднего ажиотажа возможно сезон-
ное подорожание некоторых товаров, 
однако предпосылок для существен-
ного роста цен нет, заявили «Извести-
ям» в ФАС.

�� УЙДУТ В РОСТ

В АКОРТ (объединяет крупные фе
деральные торговые сети) пояснили 
«Известиям», что составили прогноз 
с учётом колебаний цен в предново
годний сезон, когда в магазинах резко 
повышается спрос на некоторые кате
гории продуктов. Кроме того, эксперты 
принимали в расчёт показатели инфля
ции, затраты производителей на изго
товление товаров, а также изменения 
в регулировании и дополнительные рас
ходы. В ассоциации добавили: за первые 
восемь месяцев продукты подорожа
ли на 1,7%. Такая оценка сделана с учё
том данных ЦБ, уточнили 
в АКОРТ.

Партнёрский долг
Россия выдаст рекордный объём займов

Дмитрий Гринкевич,  
Инна Григорьева

М инфин резко увеличивает про-
грамму выдачи межгосударствен-

ных займов. В следующие три года 
Россия ссудит иностранным прави-
тельствам и организациям более 1 трлн 
рублей ($15,5 млрд), следует из мате-
риалов к проекту бюджета на 2020–
2022 годы, которые проанализировали 
«Известия». Это больше, чем за преды-
дущие 5 лет. Список крупных получате-
лей кредитов в ведомстве не разглаша-
ют, но, по данным экспертов, в их число 
войдут Турция, Индия и Иран.

Деньги зарубежным заёмщи
кам требуются для завершения сов
местных проектов с российскими 

партнёрами, следует из материалов 
Минфина. Кроме того, будут профи
нансированы покупатели российской 
продукции.

При этом РФ вернёт себе в 2020–
2022 годах от выданных ранее креди
тов значительно меньше — 370 млрд 
рублей ($5,4 млрд).

Сама Москва будет брать в долг 
меньше, чем давать взаймы, — 640 млрд 
рублей, или $9,7 млрд. При этом лишь 
$700 млн Россия планирует привлечь 
в виде прямых кредитов от иностран
ных правительств или организаций, 
следует из материалов к бюджету. За
нимать наша страна будет главным 
образом за счёт размещения облига
ций на иностранных пло
щадках.

На сделку с последствием
Китайский фонд может купить «Интурист»

Дмитрий Гринкевич,  
Роза Алмакунова

Н а туристическом рынке России 
может произойти крупнейшая 

за последние годы сделка: китайский 
инвестиционный фонд Fosun рассмат-
ривает покупку компании «Интурист», 
рассказали «Известиям» три источ-
ника, знакомые с ситуацией. Ранее 
фонд планировал приобрести долю 
в материнской организации — между-
народной трэвел-группе Thomas Cook, 
о банкротстве которой стало извест-
но на прошлой неделе. После её краха 
Fosun переключился на отдельные ак-
тивы холдинга, в частности на «Инту-
рист», пояснили собеседники «Извес-
тий». Для китайского фонда покупка 

туроператора может стать ключом 
к резкому росту въездного туризма 
в Россию.

�� В КИТАЙСКИЕ РУКИ

Собеседник «Известий», близкий 
к топменеджменту «Интуриста», 
сообщил, что намечавшаяся ранее 
сделка между Fosun и Thomas Cook, 
предполагающая погашение части 
долгов и переход контроля над трэ
велгруппой к китайскому фонду, 
провалилась, поскольку стороны 
не договорились о цене. Обсужда
лись инвестиции в размере £750 млн. 
Сделка не состоялась, без китай
ских денег туристический холдинг 
не смог удержаться на плаву и обан

кротился, а фонд переключился 
на его отдельные активы, рассказал 
источник.

— В Fosun уже проявили интерес 
к возможной покупке «Интуриста», 
фонд делал неформальные запросы, — 
заявил он «Известиям».

Другие два источника, близкие 
к Ростуризму и знакомые с ситуаци
ей, подтвердили интерес китайско
го фонда к российскому туроперато
ру. По словам одного из собеседников 
«Известий», справки по поводу «Ин
туриста» Fosun начал наводить ещё 
до того, как обанкротилась его мате
ринская компания. Косвенно китай
ский конгломерат уже владеет долей 
в туроператоре — ему при
надлежит 18% Thomas Cook.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ
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«Философия 
ЦСКА останется 
неизменной»
Президент баскетбольного 
клуба Андрей Ватутин —  
о перестройке команды  
и зарплате Косты Куфоса
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Пограничное стояние 
Джонсон представил альтернативу 

сделки по Brexit
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Тест на протест 
СФ нашёл факты вмешательства на выборах в Мосгордуму

Наталья Башлыкова,  
Дарья Писицына

П ик вмешательства в российские вы-
боры в 2019 году пришёлся на из-

бирательную кампанию в Мосгордуму. 
Главной целью попыток повлиять на из-
бирательный процесс было своего рода 
«тестирование» властей нашей страны 
на умение действовать в правовом поле 
в условиях массовых протестов. К такому 
выводу пришли в Совете Федерации, где 
сейчас готовится сравнительный доклад 
на тему выборов 2018 и 2019 годов. Для 
нейтрализации попыток воздействия 
на итоги выборов необходимо совер-
шенствовать законодательство, считает 
глава комиссии СФ по защите госсувере-
нитета и предотвращению вмешатель-
ства Андрей Климов. Число случаев ино-
странного вмешательства в дальнейшем 
будет только нарастать, полагают экс-
перты. Причём не только в России — эф-
фективной защиты от этого сегодня нет 
ни у одного государства.

�� ДЕСТРУКТИВНОЕ ВЛИЯНИЕ

Группа Совфеда по наблюдению за из-
бирательной кампанией 2019 года ра-
ботала с 30 мая по 12 сентября. Как 
рассказал «Известиям» Андрей Кли-
мов, доклад о результатах мониторин-
га будет представлен на ближайшем 
заседании комиссии по защите госу-
дарственного суверенитета и предот-
вращению вмешательства.

— Наиболее заметные попытки ино-
странного вмешательства были за-
фиксированы нами на выборах в Мос-
гордуму. И по количеству нарушений 
правопорядка, и по целому ряду фак-
тов они были деструктивными. Были 
и задержания граждан, и случаи не-
повиновения с нарушениями адми-
нистративного и уголовного права, — 
пояснил сенатор.

По итогам мониторинга, добавил он, 
можно сделать вывод: попытки внеш-
него влияния были связаны не с сами-
ми выборами в Мосгордуму, а с жела-
нием определённых сил проверить 
способность руководства страны ре-

агировать на несанкционированные 
акции.

— Это были тесты на способность 
власти в России действовать реши-
тельно и в правовом поле. Это, конеч-
но, вмешательство, и оно противоправ-
но, — заявил Андрей Климов.

Кто именно мог быть заказчиком 
этого «тестирования», сенатор уточ-
нять не стал. В качестве примера вме-
шательства он привёл сюжеты, выхо-
дившие на канале Euronews 8 сентября. 
Впрочем, отметил парламентарий, «от-
личились» тогда и Deutsche Welle, и «Ра-
дио Свобода», призывавшие москвичей 
выйти на улицы.

— У финансируемого властями США 
«Радио Свобода» есть информацион-
ный ресурс «Сибирь.Реалии», который 
заточен на протесты в сибирских реги-
онах. Если там идут выборы, они пы-
таются на них повлиять. Аналогично 
«Кавказ.Реалии» работает на субъек-
ты другой части страны. Они создают 
контент, который направлен на изме-
нение структуры органов власти на-
шей страны, — уверен Андрей Климов.

Вопиющим фактом вмешательства 
в выборы сенатор назвал заявления по-
сольства США и ряда других стран о не-
признании итогов голосования в Вер-
ховный совет Крыма.

— Наши иностранные партнё-
ры отрицают избранную власть, что 
мы рассматриваем как вмешатель-
ство. Не им об этом судить. Два мил-
лиона россиян, проживающих на по-
луострове, голосовали в соответствии 
с нашей Конституцией, с правом, кото-
рое дано им Генеральной Ассамблеей 
ООН и международными резолюциями. 
Но всё это отрицается, — уточнил он.

По словам Андрея Климова, ког-
да в СФ приезжала делегация амери-
канских сенаторов в сопровождении 
посла США Джона Хантсмана, на за-
крытой встрече он пытался донести 
до коллег доводы комиссии о вме-
шательстве в избирательную кампа-
нию-2018. Однако никакой реакции 
не последовало.

Каждый год попытки воздействия 
на российские выборы происходят 

по разным схемам, отметил Андрей 
Климов. В связи с этим комиссия по-
мимо доклада планирует выпустить 
специальный сборник для россиян 
с разъяснениями о том, что такое вме-
шательство.

�� ЗАЩИТЫ НЕТ

В Совете Федерации готовы разрабо-
тать рекомендации по совершенство-
ванию российского законодательства, 
чтобы противостоять попыткам вме-
шательства. Одной из важных мер се-
наторы считают необходимость ре-
гулирования порядка проведения 
публичных массовых мероприятий.

Ранее в СФ предлагали обязать ре-
гиональные и муниципальные власти 
определить в населённых пунктах чис-
ленностью от 50 тыс. человек хотя бы 
одно место для проведения политиче-
ских акций под открытым небом. Од-
нако на законодательном уровне это 
пока не урегулировано.

— Комиссия вынесла на обсужде-
ние свои предложения и идеи, касаю-
щиеся противодействия иностранно-
му вмешательству. На данный момент 
предложенные меры прорабатывают-
ся на целесообразность, — пояснила 
«Известиям» сенатор Людмила Бокова.

По мнению члена комитета Совфе-
да по обороне и безопасности Франца 
Клинцевича, работу по иностранному 
вмешательству регламентируют спец-
службы США, используя для этого раз-
личные НКО и фонды — как свои, так 
и европейские.

— То, чего они пытаются добиться, — 
это деструктивные процессы в обще-
стве, расшатывание гражданского 
общества, волнения, митинги и бун-
ты, — заявил он.

Президент вашингтонского Центра 
глобальных интересов Николай Зло-
бин считает, что защититься от вме-
шательства невозможно хотя бы по-
тому, что юридически такого понятия 
не существует, в том числе и в между-
народном праве.

— Нет понимания, где проходит грань 
между продвижением своих интере-
сов и вмешательством. Внешняя поли-
тика подразумевает попытку сформи-
ровать мир в наиболее благоприятной 
для себя форме, — сказал «Известиям» 
эксперт.

По его словам, все страны влияют 
друг на друга, пытаясь создать пози-
тивное мнение по тому или иному во-
просу.

Николай Злобин уверен: в совре-
менном мире это вмешательство бу-
дет только нарастать. Причины этого — 
размывание понятия «суверенитет», 
возможности современных технологий 
и число людей, которые пересекают 
границу и имеют двойное гражданство, 
а также наднациональные интересы 
крупного бизнеса. Мягкая сила сегод-
ня является главным рычагом влияния 
на ситуацию в других странах, и поэто-
му ситуация будет только ухудшаться, 
полагает эксперт.

Миру — газ
Россия призвала к сотрудничеству в сфере энергетики

Новости

«Никаких реальных шагов Украина не сделала»
Министр иностранных дел Венгрии Петер Сийярто — о неуступчивости Киева по языковому вопросу и планах посетить парад Победы в Москве

Эльнар Байназаров

Б удапешт не заметил позитивных 
сдвигов в языковой политике Укра-

ины, все обещания Киева исправить 
ситуацию остаются только на сло-
вах. Об этом в эксклюзивном интер-
вью «Известиям» на полях Российской 
энергетической недели заявил ми-
нистр иностранных дел Венгрии Петер 
Сийярто. Он также отметил рас тущее 
сотрудничество Москвы и Будапешта 
в сфере энергетики и заявил, что Брюс-
сель не имеет права решать, чей газ 
стране покупать. Как подчеркнул ди-
пломат, это внутреннее дело Венгрии. 
Из-за антироссийских санкций она уже 
потеряла свыше $8 млрд, в то время 
как Франция, Германия и некоторые 
другие игроки, напротив, нарастили 
товарооборот с Россией, напомнил 
министр. Он также заявил, что в сле-
дующем году планирует посетить па-
рад Победы в Москве.

При Петре Порошенко отношения 
между Будапештом и Киевом достиг-
ли точки кипения из-за законов об об-
разовании и государственном языке, 
которые сильно ущемляли в правах 
национальные меньшинства. В том 
числе этнических венгров, прожива-
ющих в закарпатских областях Украи-
ны. Есть ли подвижки по этому вопросу 
со стороны нового украинского руко-
водства? Ожидаете ли вы каких-либо 
позитивных изменений в языковой си-
туации?

На прошлой неделе в Нью-Йорке 
на полях Генеральной Ассамблеи ООН 
я встречался с министром иностран-
ных дел Украины Вадимом Пристайко. 
И могу сказать вам, что подход нового 
украинского руководства полностью 
отличается от того, который был при 
прежнем правительстве. Мы знаем 
наверняка, что в отношениях между 

нашими странами наметилась более 
позитивная атмосфера. Новое руко-
водство Украины, со своей стороны, 
проявляет больше гибкости, мы слы-
шим положительные заявления о го-
товности изменить ситуацию. Но нам 
хотелось бы увидеть конкретные дей-
ствия.

Пока никаких реальных шагов, на-
правленных на решение языкового 
вопроса, Украина не сделала — толь-
ко заявления. Мы были бы счастливы, 
если бы слова украинцев подкрепля-
лись ещё и практическим содер-
жанием. Если этого не произойдёт, 
мы будем вынуждены перейти к рас-
смотрению дальнейших мер.

Надеюсь, мы всё же сможем запу-
стить содержательный диалог с Ки-

евом. И, надеюсь, украинские вла-
сти внесут необходимые изменения 
в закон о языке. Думаю, они готовы 
пойти на этот шаг, поскольку кажут-
ся более гибкими, нежели прежнее 
руководство. Так что надежда есть. 
Но я не знаю, как долго мы можем 
жить этой надеждой.

У России и Венгрии образцовые отно-
шения в сфере энергетики. «Росатом» 
участвует в строительстве пятого и ше-
стого блоков крупнейшей венгерской 
АЭС «Пакш-2», в 2021 году ожидают-
ся первые поставки российского газа 
в вашу страну по «Турецкому потоку». 
Чувствуете ли вы какое-либо давление 
со стороны Брюсселя из-за столь тес-
ного сотрудничества с Россией в этой 

отрасли? Не порицают ли такой союз 
ваши соседи?

Ес л и чес т но, нас совершен-
но не волнует, что об этом думают 
в Брюсселе, потому что речь идёт 
о нашей собственной энергетической 
безопасности. То, как наполняется 
наша энергетика, — это внутреннее 
дело Венгрии, чисто национальная 
компетенция. И я не думаю, что кто-
либо из Западной Европы имеет пра-
во оказывать на нас давление в этом 
отношении, учитывая тот факт, что 
сейчас идёт строительство трубопро-
вода между Россией и Германией. По-
следняя вообще считается крупней-
шим заказчиком «Газпрома» в Европе.

«Росатом» на конкурентной основе 
выиграл тендер на возведение новых 
блоков АЭС «Пакш-2». А GE Hungary 
Kft (европейская «дочка» американ-
ской компании General Electric. — «Из-
вестия») займётся поставкой турбин 
для той же АЭС. Видите, это меж-
дународный проект, и американцы, 
и французы, и немцы, и россияне — все 
вовлечены. Так что я не вижу каких-
либо объективных причин для давле-
ния на Венгрию.

На фоне столь блестящих отношений 
в сфере энергетики возникает вопрос: 
почему Будапешт, известный самосто-
ятельной внешней политикой — взять 
хотя бы жёсткую антимигрантскую 
позицию, идущую вразрез с осталь-
ной Европой, — до сих пор не отменил 
ограничения против России? Стоит 
ли ожидать, что в ближайшее время — 
может быть, после официального ви-
зита Владимира Путина в Будапешт 
30 октяб ря — Венгрия пересмотрит 
свою санкционную политику?

Ну начнём с того, что я не лучший 
ответчик по данной теме — решения 
подобного рода зависят от крупных 
игроков ЕС. Отмечу, что мы никог-

да не поступались общей позицией 
Европы по этому вопросу и не соби-
раемся ломать единство Евросоюза. 
Ослаблять санкции или нет — зави-
сит от того, что решат крупные игро-
ки объединения. Но, вы знаете, есть 
ещё такой момент: страны Западной 
Европы извлекли большую прибыль 
из-за санкций, потому что небольшие 
компании из Центральной Европы, ра-
ботавшие в РФ, были попросту вытес-
нены с российского рынка. В то вре-
мя как французы, немцы, голландцы 
и другие за эти годы только нарасти-
ли и продолжают наращивать торгов-
лю с вашей страной.

Мы видим, что товарооборот Рос-
сии и Франции за последние годы уве-
личился на 41%, с Германией — на 20%. 
А мы за несколько санкционных лет 
потеряли $8 млрд экспортных воз-
можностей. Да, решать, ослабить 
санкции или продолжать давление, 
будут уже упомянутые игроки. И ис-
ходить они будут из того, насколько 

это соответствует их исконным инте-
ресам. Так что ваш вопрос про санк-
ции, думаю, лучше бы адресовать им.

В следующем году весь мир будет от-
мечать 75-летие окончания Второй ми-
ровой войны. В Москве пройдёт мас-
штабный парад Победы, на который 
приглашены лидеры ведущих держав, 
в том числе президент США. Планиру-
ет ли Венгрия прислать делегацию для 
участия в параде?

9 мая 2015 года на торжествах, по-
свящённых 70-й годовщине Победы, 
именно я представлял венгерское 
правительство на праздновании 
в российской столице (примечатель-
но, что президент Венгрии Янош Адер 
приезжать на парад в Россию отказал-
ся, несмотря на то что Владимир Пу-
тин пригласил его лично. Отказ был 
мотивирован рекомендациями Евро-
комиссии. — «Известия»). В следую-
щем году я также планирую посетить 
парад Победы в Москве.

Дмитрий Лару

Россия готова подписать контракт 
на транзит газа с Украиной на ос-

нове европейского законодательства. 
Если же Киев не успеет принять соответ-
ствующие документы, то договор может 
быть продлён на год. Об этом на пленар-
ном заседании международного фору-
ма «Российская энергетическая неделя» 
(РЭН) заявил президент РФ Владимир 
Путин. В Совете Федерации пояснили 
«Известиям», что шанс на заключение 
соглашения значительно вырос после 
смены власти в Киеве. Выступая на фо-
руме, российский лидер призвал меж-
дународное сообщество к всеобщему 
сотрудничеству ради энергетической 
стабильности и безопасности.

�� НА ОДНОЙ ПЛАНЕТЕ

Несмотря на то что Владимир Пу-
тин только после полуночи вернулся 
из Еревана, где проходил саммит ЕАЭС, 
уже днём 2 октября он принял участие 
в пленарном заседании форума РЭН.

Лейтмотивом вступительного сло-
ва российского лидера стал призыв 
к совместному сотрудничеству ради 
обеспечения энергетической и эко-
логической безопасности планеты. 
Владимир Путин напомнил, что, со-
гласно прогнозам экспертов, в бли-
жайшие годы вырастет потребление 
энергоресурсов, в первую очередь 
в странах Азиатско-Тихоокеанского 
региона и Европе.

Поэтому, по его словам, необходи-
мо обеспечить надёжность и пред-
сказуемость поставок, а также «рабо-
тать по общим прозрачным правилам, 
свободным от недобросовестной кон-
куренции в “политической обёртке”, 
когда под надуманным предлогом 
вводятся ограничения на деятель-
ность энергетических компаний или 
их партнёров».

— Убеждены, как бы ни кипели эмо-
ции и страсти, какие бы нечистоплот-
ные приёмы ни использовались против 
нас, надо руководствоваться фунда-
ментальными принципами прагма-
тизма, надёжности, видением обще-

го будущего. Мы и намерены, и будем 
поступать именно так, — заявил Вла-
димир Путин.

Президент напомнил, что уже го-
тов морской участок «Турецкого по-
тока», строительство «Северного по-
тока-2» идёт по графику, проложено 
более 82% маршрутов. Российский ли-
дер подчеркнул, что эти проекты носят 
исключительно коммерческий харак-
тер и не имеют какой-либо политичес-
кой подоплёки. Их задача — диверси-
фицировать маршруты поставок газа, 
убрать транзитные риски и тем самым 
укрепить энергетическую безопасно-
сть Европы, пояснил Владимир Путин.

Кроме того, Россия рассчитывает 
увеличить производство сжиженного 
природного газа, поскольку за послед-
нее время число стран — потребителей 
СПГ выросло более чем в пять раз. Та-
ким образом, Москва к 2035-му плани-
рует выйти на уровень производства 
СПГ  120–140 млн т в год.

Владимир Путин напомнил, что реа-
лизация масштабных планов ни в коем 
случае не должна идти вразрез с охра-
ной окружающей среды. Он подчерк-
нул, что на сегодняшний день у России 
один из самых чистых, низкоуглерод-
ных энергобалансов в мире.

�� ХОРОШО ЗАБЫТОЕ СТАРОЕ

Ни у кого в зале не вызвало удивления, 
что после вступительной речи Влади-
миру Путину пришлось в очередной 
раз затронуть проблему «российского 
вмешательства» в выборы США, а так-
же рассказать об отношениях с заоке-
анским коллегой Дональдом Трампом, 
поскольку ведущим дискуссии оказал-
ся американский журналист — корре-
спондент NBC News Кир Симмонс.

При этом саркастичный ответ рос-
сийского лидера на вопрос, пытает-
ся ли Москва повлиять на ход прези-
дентской гонки в США перед выборами 
в 2020 году, вызвал улыбку на лице 
практически всех присутствующих.

— По секрету вам скажу: да, обяза-
тельно будем это делать, — ответил 
шёпотом российский лидер. — Чтобы 
окончательно развеселить вас там как 
следует. Только вы никому не говори-
те. Ладно?

Уже в серьёзном тоне президент 
отметил, что Россия не совершала 
ни одного деструктивного шага в отно-
шении США и рассчитывает на норма-
лизацию отношений с Вашингтоном. 
При этом Москва готова сотрудни-
чать с любым президентом, который 
будет избран гражданами Соединён-
ных Штатов, заверил Владимир Путин.

По мнению американиста, профес-
сора права ВШЭ Александра Домрина, 
нет сомнений, что Дональд Трамп оста-
нется в кресле президента и на второй 
срок.

— Трамп гнётся, но не ломается. По-
сле 2020 года ему будет нечего те-
рять, он не станет обращать внима-
ние на критиков и сможет совершить 
реальные шаги для нормализации от-
ношений с Россией. Его можно считать 
одним из самых предсказуемых амери-
канских президентов, судя по тому, что 
он выполняет все другие предвыбор-
ные обещания, включая ограничение 
незаконной миграции, снижение нало-
гов и рост экономики, — заявил «Извес-
тиям» политолог.

Владимир Путин в ходе заседания 
РЭН пояснил, что его отношения с До-
нальдом Трампом носят достаточно 
доверительный, но не близкий харак-
тер. Президент РФ отметил, что в его 
разговорах с американским лидером 
нет ничего компрометирующего гла-
ву Соединённых Штатов.

— Послушайте, я ведь не всю жизнь 
работаю в том качестве, в котором се-
годня нахожусь. А прежняя моя жизнь 
приучила меня к тому, что любой мой 
разговор может быть опубликован — 
я всегда исхожу из этого, — объяснил он.
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Россия рассчитывает 
увеличить производ-
ство сжиженного при-
родного газа, посколь-
ку за последнее время 
число потребляющих 
его стран выросло бо-
лее чем в пять раз
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Пограничное стояние 
Джонсон представил альтернативу сделки по Brexit

Екатерина Постникова

Е вропейский союз, скорее всего, от-
вергнет предложение Лондона по за-

мене пункта «бэкстоп» в сделке о Brexit. 
Как пояснили опрошенные «Извести-
ями» политики и эксперты, идея Бори-
са Джонсона о «двух границах на че-
тыре года» лишь осложнит ситуацию 
и фактически будет означать отказ Со-
единённого Королевства от Северной 
Ирландии. Учитывая, что Brexit должен 
состояться менее чем через месяц, а аль-
тернативных предложений по «бэксто-
пу» у Лондона нет, вероятность выхода 
без сделки возрастает с каждым днём.

�� ДОЛГОЖДАННАЯ 
АЛЬТЕРНАТИВА

На протяжении 70  дней на посту 
премь ера Борис Джонсон требовал 
от Брюсселя изъять из сделки много-
страдальный пункт «бэкстоп» по брита-
но-ирландской границе, который стоил 
Терезе Мэй её премьерства. На это Ев-
росоюз требовал от Лондона предста-
вить достойные альтернативы. И вот 
2 октября долгожданный план нако-
нец стал достоянием общественности.

Идею с кодовым названием «Две гра-
ницы на четыре года» Борис Джонсон 
представил как компромисс со сто-
роны Британии, на который Евросо-
юз должен согласиться не задумыва-
ясь. Инициатива предполагает, что 
одна граница должна отделить Север-
ную Ирландию от Великобритании 
по Ирландскому морю, другая — пройти 
вдоль соприкосновения Ольстера с Рес-
публикой Ирландия. Причём на второй 
границе не должно быть никакой ин-
фраструктуры, которая угрожала бы 
её прозрачности, — режим контроля 
должен быть максимально мягким.

Будучи частью Соединённого Ко-
ролевства, Северная Ирландия обяза-

на покинуть вместе с ним Таможенный 
союз (ТС) ЕС, однако вплоть до 2025 года 
может участвовать в едином европей-
ском рынке (ЕЕР). Предполагается, что 
к этому моменту Лондон и Брюссель 
окончательно урегулируют все во-
просы и уже тогда ассамблея Северной 
Ирландии (однопалатный парламент) 

сможет решить, хочет ли она и дальше 
оставаться в ЕЕР.

Таможенный союз (вторая стадия 
интеграции) предполагает общий та-
моженный тариф и переход стран объ-
единения к единой торговой политике 
в отношении третьих государств. ЕЕР 
(третья стадия интеграции) означает, 
что к свободному передвижению то-
варов в рамках ТС прибавляется бес-
препятственное перемещение услуг, 
лиц и капиталов. В ситуации с Север-
ной Ирландией возникает вопрос: мож-
но ли выйти из ТС и при этом остаться 
в ЕЕР? Как показывает опыт Норвегии, 
можно — при свободном передвиже-
нии товаров, услуг, капиталов и людей 
страна имеет право на самостоятель-
ную торговлю с третьими государства-
ми. По всей видимости, для Северной 
Ирландии Борис Джонсон хочет подоб-
ной судьбы.

Чтобы защитить Белфастское согла-
шение (соглашение Страстной пятни-
цы), которое установило мир в регионе 
в 1998 году, Брюссель требует сохра-
нить прозрачность границы. С этой це-
лью правительство Терезы Мэй и Евро-

союз включили в него пункт «бэкстоп». 
Он предполагает, что в течение двух лет 
переходного периода — вплоть до 1 ян-
варя 2021 года — Британия продолжит 
участвовать в Таможенном союзе ЕС 
и тем самым временно решит погра-
ничную проблему. Но если за это вре-
мя альтернатив «бэкстопу» не найдут, 

Соединённое Королевство фактичес-
ки навсегда останется членом ЕС без 
права голоса. Эти риски стали причи-
ной, по которой британский парламент 
трижды отверг соглашение Терезы Мэй.

Демократическая юнионистская 
партия Северной Ирландии, которая 
выступает против выхода Ольстера 
из Соединённого Королевства, идею 
Бориса Джонсона поддержала. Юни-
онисты положительно оценили реа-
нимирование британо-ирландского 
министерского совета, который был 
создан по Белфастскому соглашению 
для контроля на острове и не собирал-
ся уже три года.

А вот в Республике Ирландия 
на предложение Джонсона отреагиро-
вали сдержанно. Как заявили «Извес-
тиям» в МИД республики, Дублин 
тщательно проанализирует инициа-
тиву со своими партнёрами по Евро-
союзу. При этом в Ирландии надеются: 
за 28 дней до выхода из союза Лондон 
будет конструктивно работать с Евро-
комиссией над упорядоченным разво-
дом.

— Пока мы готовы серьёзно рассмат-
ривать предложение Соединённого 

Королевства, наша позиция остаётся 
неизменной, — подчеркнули в дипве-
домстве. — Любая альтернатива «бэк-
стопу» должна сохранять сог лашение 
Страстной пятницы, избегать кон-
трольных пунктов на границе, защи-
щать сотрудничество севера и юга 
и экономику острова, а также уважать 
целостность ЕЕР, ТС и место в них Ир-
ландии.

При этом глава ирландского МИДа 
и вице-премьер страны Саймон Ковни 
подчеркнул, что предварительные со-
общения СМИ о предложении Лондо-
на «точно не выглядят как основа для 
соглашения». Другими словами, он дал 
понять: инициатива Джонсона в Дубли-
не восторга не вызывает.

�� НЕ БЫЛО ГРАНИЦ

В британском истеблишменте уверены: 
заменить «бэкстоп» идеей о «двух гра-
ницах» Евросоюз не позволит. По мне-
нию члена Европарламента (ЕП) от Зе-
лёной партии Англии и Уэльса Кэтрин 
Роуэтт, «две границы на четыре года» 
затронет не только Республику Ир-
ландия, но и другие страны Евросою-
за и не сможет гарантировать сохране-
ния Белфастского соглашения. Именно 
поэтому Брюссель не согласится при-
нять это предложение, подчеркнула по-
литик.

— У нас не было никаких границ, а те-
перь их будет две, — сказала «Извес-
тиям» депутат ЕП от партии «Альянс» 
Северной Ирландии Наоми Лонг. — Ир-
ландское правительство отвергло эту 
идею ещё до её публикации. Ситуация 
в целом указывает на то, что никакая 
сделка правительству не нужна. Борис 
Джонсон просто играет в игры.

Похоже, Борис Джонсон готов по-
ступиться частью территории коро-
левства, отметила в беседе с «Изве-
стиями» глава Центра британских 

исследований Института Европы РАН 
Елена Анань ева.

— Вину же за срыв договорённости 
сейчас или «ползучую аннексию» Се-
верной Ирландии в долгосрочной пер-
спективе он, видимо, намерен воз-
ложить на Брюссель, — подытожила 
эксперт.

Ситуация осложняется тем, что, 
согласно недавно принятому в Бри-
тании закону, Борис Джонсон должен 
попросить Евросоюз перенести Brexit 
на 31 января 2020 года. Учитывая, что 
саммит ЕС пройдёт в Брюсселе 17–
18 октября, сделать это надо как мож-
но скорее. Борис Джонсон ни о какой 
отсрочке не хочет слышать и упорно на-
стаивает на завершении Brexit к 31 ок-
тября. Именно поэтому для правитель-
ства так важно в течение ближайших 
28 дней достичь нового соглашения. 
Если предложение о двух границах 
будет отвергнуто, то у главы кабмина 
останется два варианта — просить пе-
ренести выход ещё на три месяца или 
вывести страну из ЕС без соглашения, 
рискнув самому оказаться на скамье 
подсудимых. Борис Джонсон, высту-
пая 2 октября на конференции Кон-
сервативной партии в Манчестере 
уже пообещал: если Брюссель не пой-
дёт на компромисс, Brexit без сделки 
не избежать.

Миру — газ
Россия призвала к сотрудничеству в сфере энергетики

Новости

Вопрос границы между Респуб-
ликой Ирландия (самостоя-
тельное государство — член 
Евросоюза) и Северной Ирлан-
дией (административно-поли-
тическая часть Соединённо-
го Королевства) стал главным 
препятствием для осуществле-
ния Brexit.

Справка «Известий»

Минские полутона

Денис Денисов

Политолог

Т ак сложилось в последнее время, 
что любое решение или соглаше-

ние, достигнутое в рамках трёхсторон-
ней контактной группы (ТКГ) в Минске, 
воспринимается излишне эмоциональ-
но, а рациональное отходит на второй 
план. На последнем заседании были 
сняты последние препятствия для 
встречи в «нормандском формате» 
на уровне глав государств. Во всяком 
случае, именно так трактовали её ито-
ги. Но так ли всё на самом деле?

С момента инаугурации новый 
президент Украины Владимир Зе-
ленский находился в поиске воз-
можностей провести встречу с пре-
зидентом РФ Владимиром Путиным. 
Украинский лидер изначально по-
ставил себе некоторые ограничения 
касательно этой встречи, в частно-
сти молодой и неопытный президент 
совершенно не хотел двусторонних 
переговоров, видимо, опасаясь, что 
его более опытный визави вчистую 
его переиграет. В этом контексте 
«нормандский формат» показался 
Зеленскому и его окружению наибо-
лее привлекательным.

Но по этому треку сразу возникла 
проблема, связанная с предыдущим 
президентом Украины и взятыми 
им обязательствами относитель-
но разведения противоборствую-
щих сторон в районах Станицы Лу-
ганской, Золотого и Петровского. 
А также с обязательствами Киева 
по имплементации в своё законода-
тельство «формулы Штайнмайера» 
(алгоритм, регулирующий порядок 
введения закона Украины «Об осо-
бом порядке местного самоуправле-
ния в отдельных районах Донецкой 
и Луганской областей»).

Последовательная позиция Рос-
сийской Федерации, заключаю-
щаяся в необходимости соблюде-
ния договорённостей, достигнутых 
на предыдущих встречах глав госу-
дарств в «нормандском формате», 
заставила Владимира Зеленского 
и его окружение крутиться как бел-
ка в колесе в попытке найти выход 
из сложившейся ситуации. И он был 
найден, только далеко не факт, что 
этот выход адекватный и приемле-
мый, особенно для донбасских рес-
публик.

На последнем заседании ТКГ 
было обговорено, что начинает-
ся разведение сил Украины и ЛДНР 
в районах Золотого и Петровского 
(первое условие). Также от предста-
вителей Украины, России, отдель-
ных районов Луганской и Донецкой 
областей в адрес спецпредставителя 
действующего председателя ОБСЕ 
на Украине и в ТКГ Мартина Сайди-
ка были направлены письма, в ко-
торых приводится текст «формулы 
Штайнмайера». Констатируется, что 
все участники переговоров соглас-
ны с ним, а Украина помимо проче-
го соглашается имплементировать 
«формулу Штайнмайера» в своё за-
конодательство.

Наблюдающим за процессом уре-
гулирования конфликта в Донбассе 
после этих новостей могло показать-
ся, что Украина выполнила свои обя-
зательства и теперь как минимум 
открыт трек переговоров на уровне 
глав государств в рамках «норманд-
ского формата». Но реальность ока-
залась куда более прозаичной.

Не успели информационные 
агентства разнести «благую весть» 
о прорыве в процессе миротворче-
ства в Донбассе, как Владимир Зе-
ленский решил дать брифинг. В его 
рамках президент сделал ряд не-
допустимых заявлений, полностью 
противоречащих Минским согла-
шениям и демонстрирующих, что 
украинское государство не будет 
и в дальнейшем выполнять свои обя-
зательства по урегулированию кон-
фликта.

В частности, речь идёт о заявле-
нии, что будет подготовлен новый 
закон Украины «Об особом порядке 
местного самоуправления в отдель-
ных районах Донецкой и Луганской 
областей». Причём он будет согласо-
ван в интерпретации Владимира Зе-
ленского с украинской обществен-
ностью, а не с представителями ДНР 
и ЛНР.

Также он заявил, что выборы 
в Донбассе пройдут только после 
того, как Украина получит конт-
роль над границей между Россией 
и ЛДНР, что противоречит пункту 
№ 9 «Комплекса мер по выполне-
нию Минских соглашений». В нём 
записано, что передача границы 
Украине начнётся «после местных 
выборов и завершится после все-
объемлющего политического уре-
гулирования», то есть в том числе 
и после конституционной рефор-
мы на Украине, о которой Зелен-
ский и вовсе не упоминает.

В итоге Украина как бы выпол-
нила свои обязательства по нор-
мандским договоренностям, 
но заявления украинского лиде-
ра полностью их дезавуировали. 
Возможно, эти вновь назревшие 
вопросы прояснятся на встрече 
на уровне глав государств в «нор-
мандском формате». Если она всё 
же состоится. А пока говорить 
о том, что новые украинские влас-
ти чётко следуют реализации 
Минских соглашений, не прихо-
дится.

МНЕНИЕ

« У НАС НЕ БЫЛО НИКАКИХ ГРАНИЦ, А ТЕПЕРЬ ИХ БУДЕТ 
ДВЕ. ИРЛАНДСКОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО ОТВЕРГЛО ЭТУ 
ИДЕЮ ЕЩЁ ДО ЕЁ ПУБЛИКАЦИИ. СИТУАЦИЯ В ЦЕЛОМ 

УКАЗЫВАЕТ НА ТО, ЧТО НИКАКАЯ СДЕЛКА ПРАВИТЕЛЬСТВУ 
НЕ НУЖНА. БОРИС ДЖОНСОН ПРОСТО ИГРАЕТ В ИГРЫ

Владимир Зеленский представил своё видение «формулы Штайнмайера»

Президент РФ также подтвердил, 
что Москва не собирается обращаться 
к лидерам западных стран, в том числе 
к Дональду Трампу, с просьбой о смяг-
чении антироссийских санкций.

�� НОВЫЙ ДОГОВОР

Немалое внимание в ходе дискуссии 
было уделено Украине. Россия всег-
да выступала за дружественные от-
ношения с соседней страной и готова 
решать все спорные вопросы, включая 
заключение договора на транзит газа.

— Украина пытается имплементиро-
вать энергетическое законодательство 
Европы. И если она сможет это сделать 
до окончания года — то, что я сейчас ска-
жу, важная информация, может быть, 
она звучит публично впервые, — мы го-
товы будем работать в рамках европей-
ского законодательства и подпишем 
договор о транзите с Украиной в соот-
ветствии с европейским законодатель-
ством, — пояснил Владимир Путин.

В случае если Киев не успеет это-
го сделать, РФ готова продлить кон-

тракт на транзит газа с соседней стра-
ной на год, добавил российский лидер.

— Если новые власти Украины исхо-
дят из интересов украинского народа 
и своего государства, то они пойдут 
на подписание соглашения, — сказал 
«Известиям» заместитель председа-
теля комитета Совета Федерации 
по международным делам Андрей 
Климов. — Вероятность того, что ны-
нешнее руководство этой страны за-
ключит сделку, значительно выше, 
чем это было при экс-президенте Пе-
тре Порошенко.

Кроме того, российский лидер от-
метил, что новое руководство Укра-
ины во главе с президентом Влади-
миром Зеленским получило тяжёлое 
наследие от предыдущей администра-
ции.

— Некоторые отрасли промыш-
ленности Украины просто практиче-
ски перестали существовать. Когда 
Украина находилась вместе с Росси-
ей в составе Советского Союза, была 
высокотехнологичной промышлен-
ной республикой. Она утратила ста-

тус промышленно развитого государ-
ства, — подытожил Владимир Путин.

На пленарном заседании президент 
России также затронул тему атаки 
дронов на НПЗ в Саудовской Аравии. 
Москва категорически против того, 
чтобы перекладывать на Иран вину 
за инцидент, поскольку никаких до-
казательств причастности Тегерана 
к случившемуся нет.

Во время дискуссии речь зашла 
и о недавнем выступлении в ООН 
16-летней защитницы окружающей 
среды Греты Тунберг, которая стано-
вится новой звездой западного мира.

— Я, может быть, вас разочарую, 
но я не разделяю общих восторгов 
от выступления Греты Тунберг, — за-
явил Владимир Путин.

По мнению российского лидера, 
абсолютно правильно, что подростки 
и молодые люди «обращают внима-
ние на острые проблемы сегодняшне-
го дня, в том числе на проблемы эколо-
гии», однако «когда детей и подростков 
кто-то использует в своих интересах, 
это достойно только осуждения».

« МОГЛО ПОКА-
ЗАТЬСЯ, ЧТО 
УКРАИНА ВЫ-

ПОЛНИЛА СВОИ ОБЯЗА-
ТЕЛЬСТВА И ТЕПЕРЬ КАК 
МИНИМУМ ОТКРЫТ ТРЕК 
ПЕРЕГОВОРОВ НА УРОВ-
НЕ ГЛАВ ГОСУДАРСТВ В 
РАМКАХ «НОРМАНДСКО-
ГО ФОРМАТА». НО РЕАЛЬ-
НОСТЬ ОКАЗАЛАСЬ КУДА 
БОЛЕЕ ПРОЗАИЧНОЙ
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Выступая на конференции Консервативной партии, Борис Джонсон призвал 
довести Brexit до конца
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Партнёрский долг
�� БОЛИВАР И НЕ ТО ВЫДЕРЖИТ

A На данный момент задол-
женность других стран 

перед Россией составляет около 
$35 млрд, заявлял замминистра финан-
сов Сергей Сторчак в сентябре. Геогра-
фия должников неизвестна. В Минфи-
не на просьбу «Известий» её уточнить 
сообщили, что не станут раскрывать 
данные, касающиеся отношений с дру-
гими странами.

Согласно информации в публич-
ном доступе, крупнейший должник 
России — Белоруссия. По данным мин-
фина этой страны, долг перед Росси-
ей — около $7,5 млрд. Из государств 
дальнего зарубежья больше всего 
кредитов выдано Венесуэле. Болива-
рианская Республика должна России 
$3,5 млрд, оценивал ранее президент 
Владимир Путин.

Просроченная задолженность пра-
вительств других государств перед 
Российской Федерацией за 2017 год 

выросла на $3,5 млрд (36%) и на нача-
ло 2018 года составила $13 млрд, кон-
статировала ранее Счётная палата 
в материа лах к проекту федерального 
бюджета на предстоящую трёхлетку. 
Это связано с «неоплатой странами-де-
биторами соответствующих плате-
жей, установленных межправитель-
ственными соглашениями». Аудиторы 
не раскрыли, какие страны просрочи-
ли долговые платежи в адрес России.

Ранее на вопрос о рисках невозвра-
та займов в Минфине отвечали, что 
вероятность «неисполнения обяза-
тельств по кредитам существует даже 
в отношении надёжных заёмщиков».

Обычные кредиты Россия даёт 
только в качестве помощи близким 
странам, поэтому большая часть 
из 1 трлн рублей, который Россия ре-
зервирует под выдачу в долг, будет 
относиться к экспортным кредитам, 
уверен руководитель направления 
«Финансовые рынки» Экономиче-
ской экспертной группы Игорь Беля-

ков. Чаще всего такие займы берут 
развивающиеся страны.

�� АТОМНЫЕ ДЕНЬГИ

Резкий рост программы межгосудар-
ственного кредитования связан, в част-
ности, с российско-турецким проектом 
строительства АЭС «Аккую» на южном 
побережье Турции, полагает научный 
сотрудник Цент ра анализа стратегий 
и технологий Андрей Фролов. Её заяв-
ленная стоимость — $20 млрд. Недавно 
стало известно о выдаче турецкими ре-
гуляторами разрешения на строитель-
ство, таким образом, в следующем году, 
скорее всего, начнётся непосредствен-
но возведение объектов, уверен Анд-
рей Фролов.

Ставки по межгосударственным 
зай мам ниже рыночных, их минималь-
ный размер рекомендует специальная 
группа в Организации экономическо-
го сотрудничества и развития (ОЭСР), 
предположил Игорь Беляков. Эксперт 
указал, что ряд стран, планирующий 
бороться за новые рынки сбыта, готов 
демпинговать и предоставлять экс-
портные кредиты под очень низкий 
процент. Например, именно таким 
образом Китай пытается заполучить 
африканские рынки. В целом процент 
по таким займам не превышает 5%, пи-
сали ранее СМИ.

Другой крупный российский проект 
за рубежом, предусматривающий меж-
государственное кредитование, — АЭС 
«Куданкулам» в штате Тамилнад в Ин-
дии. О планах профинансировать ин-
дийское правительство на $4,2 млрд 
объявлял на ПМЭФ-2017 министр фи-
нансов Антон Силуанов.

Кроме этого, в начале года было 
объявлено о том, что иранский пар-
ламент одобрил получение $5 млрд 
от российского правительства в виде 
кредита на строительство инфра-
структуры, прежде всего в области 
атомной энергетики, передавали мест-
ные новостные агентства. В 2015 году 
глава Минэнерго Александр Новак 
в ходе визита в Тегеран заявил, что со-
гласованы совместные проекты при-
мерно на $40 млрд.

На сделку  
с последствием
A В «Интуристе» на офици-

альный запрос «Известий» 
о том, ведутся ли переговоры с Fosun, 
ответили уклончиво. Там сообщили, 
что «на данный момент не могут ком-
ментировать эту информацию, одна-
ко “Интурист” — весьма интересный 
актив для серьёзного профильного 
инвестора». Такую цитату привели 
в пресс-службе туроператора со ссыл-
кой на его исполнительного директора 
Сергея Толчина.

В Fosun отказались от комментариев. 
В британской государственной службе 
неплатёжеспособности (The Insolvency 
Service), к которой Thomas Cook пере-
шёл в управление после банкротства, 
заявили, что не комментируют дочер-
ние компании трэвел-группы, которые 
не попали в списки ликвидируемых ор-
ганизаций. В Ростуризме не ответили 
на вопрос, известно ли им о возможной 
продаже туроператора.

�� МОСКВА — ПЕКИН

Российский рынок въездного туриз-
ма — один из наиболее перспективных 
для Пекина, а «Интурист» — основной 
партнёр китайских туристических 
компаний и один из лидеров по приё-
му граждан КНР. Интерес Fosun в це-
лом не секрет, заявил источник «Из-
вестиям».

До 2010 года «Интурист» входил 
в холдинг АФК «Система». Затем было 
объявлено о создании совместного 
предприятия между российским тур-
оператором и группой Thomas Cook. 
В конце прошлого года «Система» пол-
ностью вышла из этого бизнеса и 100% 
предприятия перешли к британской 
трэвел-группе.

В «Интуристе» заявили, что высту-
пают российским лидером по приёму 

иностранных туристов, входят в трой-
ку компаний по внутренним направле-
ниям и в пятёрку крупнейших нацио-
нальных туроператоров.

На вопрос «Известий», каковы объ-
ём продаж, чистая прибыль и турпоток, 
там сообщили, что эти показатели от-
носятся к коммерческой тайне. По дан-
ным СПАРК, объём продаж ООО «Тур-
оператор Интурист» составил 3,4 млрд 
рублей за 2018 год. В виде выручки ор-
ганизация получила 1,3 млрд рублей, 
но при этом чистый убыток составил 
0,5 млрд рублей.

Исходя из публичных данных, сто-
имость «Интуриста» можно оценить 
в диапазоне 2,5 – 3 млрд рублей, заявил 
аналитик «Финама» Алексей Коренев.

Впрочем, интерес к покупке «Инту-
риста» может проявить не только Fosun, 
полагает президент Российского сою-
за туриндустрии Сергей Шпилько. 
У компании неплохие позиции на вну-
треннем и выездном рынке. Но глав-
ное — она очевидный лидер по приёму 
иностранных туристов. Это наиболее 
перспективный сегмент отечественно-
го рынка, потому что спрос формирует-
ся не за счёт сравнительно невысоких 
доходов наших граждан, а за рубежом, 
где он неизмеримо больше и растёт вы-
сокими и устойчивыми темпами. Тем 
более что впереди запуск электрон-
ных виз.

Поэтому, образно говоря, поку-
патель «Интуриста» получит «ключ» 
к въездному туризму в России. 
Но не только и не столько в виде бренда, 
сколько в лице самой команды сотруд-
ников компании, где каждый специа-
лист стоит дорого — причём в букваль-
ном смысле. На туристическом рынке 
кадры особо ценны, поскольку за кон-
кретными людьми на протяжении дол-
гих лет закреплены целые направле-
ния и их связи с партнёрами уникальны. 
Главным бенефициаром в этой исто-
рии станет их будущий работодатель. 

Смена владельцев «Интуриста» по-
влияет на туристические потоки, счи-
тает профессор РАНХиГС Галина Дех-
тярь. По её мнению, преобладающее 
сейчас направление выездного туриз-
ма может смениться на въездной. Экс-
перт не исключила, что китайский 
инвестор откроет новые программы, 
ориентированные на регионы России, 
так как рынок доступных и дешёвых 
услуг это позволяет. Однако россияне 
вряд ли массово хлынут в Китай: Под-
небесная географически далеко распо-
ложена, а услуги в ней намного дороже, 
чем в других странах.

Полный комплект 
C нового года вырастут цены на автомобили

Тимур Хасанов

Ц ены на новые автомобили россий-
ской сборки в 2020 году поднимут-

ся на 3–10% из-за отказа правительства 
России компенсировать автопроизво-
дителям ввозные таможенные пошлины 
на комплектующие. О грядущем росте 
цен говорят эксперты и подтверждают 
сами производители. Из-за низкой ло-
кализации иномарок российской сборки 
в их себестоимости большую роль игра-
ют импортные компоненты. Сильнее все-
го подорожание скажется на премиум-
сегменте, чуть в более благоприятном 
положении окажутся отечественные 
компании. В сложившейся ситуации раз-
бирались «Известия».

�� СПИК РАШЕН, ПОЖАЛУЙСТА!

О том, что правительство отказывает-
ся с 2020 года компенсировать тамо-
женные пошлины на комплектующие 
компаниям, подписавшим специнвест-
контракты (СПИК), сообщил вице-пре-
мьер Дмитрий Козак. По его словам, это 
позволит «уравнять условия конкурен-
ции». Козак отметил, что высвободив-
шиеся средства уже запланированы 
в бюджете России на будущие годы.

«Мы исходим из того, что наши обяза-
тельства по компенсации таможенных 
пошлин истекают с момента истече-
ния договоров о промсборке, послед-
ние истекают в 2020 году, и больше ком-
пенсации такой не будет. Сегодня уже 
поступления от этих пошлин заложе-
ны в параметры бюджета 2020, 2021 
и 2022 годов. Такие просьбы периоди-
чески раздаются, и на это сегодня был 
дан внятный ответ», — приводит слова 
вице-премьера «Прайм».

Козак отметил, что Россия уже вы-
полнила перед иностранными партнё-
рами все обязательства, которые брала 
ранее в рамках промсборки (постанов-
ление № 166 правительства, ему на сме-
ну пришли специнвестконтракты).

— Но перевыполнять их мы тоже 
не должны, так как это порождает иж-
дивенчество, бизнес должен работать 

над своей эффективностью самостоя-
тельно в пределах тех правил, которые 
установлены государством. Главное, 
чтобы государство было предсказу-
емым и не меняло эти правила беско-
нечно, — заметил Козак.

В середине сентября нынешнего года 
совет Евразийской экономической ко-
миссии в рамках обязательства перед 
Всемирной торговой организацией при-
нял постановление о повышении тамо-
женных пошлин на автокомпоненты 
на 3–10%. Ожидаемый эффект от этой 
меры — ежегодное поступление в бюд-
жет страны десятков миллиардов руб-
лей.

Пошлины на автокомпоненты ком-
пенсировались иностранным про-
изводителям, построившим заводы 
в России, исходя из контрактов пром-
сборки, заключённых в 2005–2010 годах. 
В 2019 году основные игроки рынка под-
писали СПИК в связи с окончанием сро-
ка действия старых контрактов пром-
сборки. Из всех участников промсборки 
пока компенсации всё ещё смогут полу-
чить только Toyota в Санкт-Петербурге, 
черкесский «Дервейс» (временно про-
стаивает) и завод «ПСМА Рус» в Калу-
ге (выпускает модели Peugeot, Citroën 
и Mitsubishi) — их контракты заканчи-
ваются в 2020 году, как и говорил Козак.

�� ПОТРЕБИТЕЛЬ ЗАПЛАТИТ

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты сходятся, что отмена компенсаций 
по автокомпонентам помимо ежегод-
ного удорожания вызовет рост цен 
на 3–4% в начале 2020 года, а по его ито-
гу повышение в сумме достигнет 10%. 
До конца 2019 года компании не будут 
менять утверждённые маркетинговые 
стратегии, чтобы не испортить годо-
вую статистику и не отпугнуть кли-
ентов в традиционно высокие месяцы 
продаж — ноябрь и декабрь. Повыше-
ния цен стоит ждать с начала 2020 года.

— Естественно, автопроизводи-
телям придётся перекладывать это 
в розничные цены. Это нормально для 
автопрома, рентабельность там не-
большая — жертвовать собственной 
маржой никто не будет. Уровень роста 
цен зависит от того, насколько лока-
лизован тот или иной автопроизводи-
тель. Изначально все будут действо-
вать довольно осторожно, поскольку 
рынок пребывает в нестабильном со-
стоянии. Я думаю, можно говорить 
о повышении цен на 3% на начальном 
этапе, а дальше многое будет зависеть 
от валютного курса, — объяснил «Из-
вестиям» аналитик по автопрому «ВТБ 
Капитал» Владимир Беспалов.

A В октябре-ноябре больше 
всего могут подорожать яйца, 

мясо птицы и сахар. Однако повышение 
цен не будет резким, подчеркнули в ас-
социации. По оценкам торговых сетей, 
оно может составить 2%. В АКОРТ пояс-
нили: подорожание яиц и мяса птицы 
связано с сезонным фактором. Сниже-
ние цен на эти продукты традиционно 
начинается с июля, а с октября уже за-
метно некоторое повышение. Как прави-
ло, осенью-зимой дорожает корм.

Колебания цен на сахар могут про-
изойти из-за роста себестоимости сы-
рья, топливных расходов, а также уве-
личения издержек производства. Речь 
идёт о коммунальных платежах, нало-
говых сборах и так далее. Однако рез-
ких скачков, как в прошлом году, когда 
сахар подорожал на 40%, не предвидит-
ся, пояснили в АКОРТ.

В перспективе может повыситься 
и стоимость молочной продукции. Ра-
нее эксперты прогнозировали: рост 
может составить 10%. Это произойдёт 
из-за введения с 1 ноября электронной 

ветеринарной сертификации. Так как 
с июля ритейл участвует ещё и в экспе-
рименте по маркировке молочной про-
дукции, то фактически сетям придёт-
ся исполнять требования по внедрению 
сразу двух систем прослеживаемости 
товаров.

— Крупные торговые сети нацеле-
ны на то, чтобы придерживаться преж-
ней ценовой политики и максимально 
сдерживать рост цен на полках. В пер-
вую очередь это касается товаров пер-

вой необходимости, — сказали «Извес-
тиям» в АКОРТ.

В этом году произошло повышение 
НДС с 18 до 20%, однако для социально 
значимых товаров сохранили льготную 
ставку налога — 10%. В списке в том числе 
мясо, птица, овощи и другие продукты.

В ассоциации добавили: скачок цен 
из-за роста НДС был ощутим только 
в первом квартале. Уже с марта нача-
лось постепенное снижение инфляции.

�� ТЕПЛИЧНЫЕ УСЛОВИЯ

Сейчас цены производителей на яйца, 
сахарный песок и мясо птицы по срав-
нению с январём 2019 года существенно 
снизились, сказала «Известиям» заме-
ститель начальника управления контро-
ля АПК Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) Ирина Епифанова. К при-
меру, падение стоимости сахара и яиц 
достигает 30%.

Что касается рынка молочной про-
дукции, то он высококонкурентный 
и цены во многом определяются по-
купательной способностью населе-
ния. В связи с этим прямая связь меж-
ду возможным ростом себестоимости 
из-за двойной системы госконтроля 
и цифрой на ценнике в магазине, по мне-
нию представителя ФАС, отсутствует.

— Как показывает практика преды-
дущих лет, в период предновогоднего 
ажиотажа возможно сезонное повыше-
ние цен на указанные продукты, однако 
ФАС не видит предпосылок для их суще-
ственного роста, — подчеркнула Ирина 
Епифанова.

Внедрение цифровой маркировки, 
по её словам, также не должно привести 
к сбоям в рознице и повлиять на цены.

В пресс-службе Минпромторга за-
явили: никакой «двойной маркировки» 
готовой молочной продукции не ожида-
ется. Ведомство совместно с Минсель-
хозом прорабатывает вопрос интегра-
ции систем. Такой контроль не может 
стать причиной роста цен, уверены в ве-
домстве.

В пресс-службе ЦБ «Известиям» 
уточнили, что в этом году продоволь-

ствие дорожает умеренными темпами: 
по оценке с поправкой на сезонность — 
в среднем на 0,3% в месяц с января по ав-
густ. Такие темпы не формируют рисков 
для ценовой стабильности, уверены 
в Банке России.

В ЦБ напомнили, что, согласно про-
гнозу Минсельхоза, урожай зерновых 
и зернобобовых превысит уровень 
2018 года, а сбор тепличных овощей 
достигнет рекордных значений, жи-
вотноводство также демонстрирует 
устойчивый рост. В этих условиях про-
изводство в пищевой промышленности 
растёт. Это оказывает сдерживающее 
влияние на инфляцию.

Кроме того, ожидаемый высокий 
урожай сахарной свёклы в стране соз-
даёт предпосылки к сдерживанию ро-
ста цен на сахар. В августе он был на 2,2% 
дешевле, чем годом ранее. С марта отме-
чается тенденция к замедлению годово-
го темпа роста стоимости мяса птицы, 
с июня снижается темп удорожания мя-
сопродуктов в целом. Что касается яиц, 
то доля расходов на них в потребитель-
ской корзине невысока (0,5%), что огра-

ничивает вклад динамики их стоимо-
сти в инфляцию.

По прогнозам МЭР (актуальны 
на сентябрь), уровень инфляции в РФ 
по итогам года должен составить 3,6–
3,8%.

Директор Института стратегическо-
го анализа ФБК Игорь Николаев, в отли-
чие от специалистов АКОРТ, считает, что 
рост цен на продукты в 2019 году будет 
выше значений инфляции. По оценкам 
эксперта, он составит 4–5%.

— К концу года мы ожидаем ослабле-
ния рубля, что будет оказывать влия-
ние на стоимость товаров, она должна 
увеличиться, — отметил аналитик. — 
Но даже с учётом этого факта по итогам 
2019 года рост цен в целом будет близок 
к прогнозу АКОРТ.

По данным Росстата, в 2018-м сред-
ние цены на продовольствие выросли 
на 4,7%, тогда как инфляция по итогам 
года составила 4,3%.

Председатель правления Россий-
ской ассоциации экспертов рынка ри-
тейла Андрей Карпов сказал «Извес-
тиям», что в прошлом году рост цен 
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Главное — внимание
Компаниям рекомендовали запретить дорогие подарки для сотрудников

Анна Ивушкина

Ч астным компаниям стоит разрабо
тать стандарты и кодексы поведе

ния сотрудников, в том числе регла
ментировать получение ими подарков, 
считают в Минтруде. Это следует из ме
тодических рекомендаций ведомства 
по борьбе с коррупцией в организа
циях, с которыми ознакомились «Из
вестия». По аналогии с чиновниками, 
учителями и врачами министерство 
предлагает установить максималь
ную стоимость презентов для сотруд
ников или даже обязать их деклариро
вать подарки. Вопрос эффективности 
таких мер пока остаётся открытым, го
ворят эксперты.

Рекомендации Минтруда касаются 
предупреждения коррупции в целом 
и распространяются на многие аспек-
ты работы фирм — в документе всего 
13 глав. В них перечислены «ключевые 
инструменты», говорится во введении. 
Хотя общепризнанных единых стан-
дартов применения антикоррупцион-
ных мер в организациях пока не суще-
ствует, признают авторы.

В частности, компаниям предлага-
ется определить подразделение или 
работника, которые будут отвечать 
за борьбу со взяточничеством. Также 
рекомендовано разработать докумен-
ты об антикоррупционной политике, 
оценить риски и определить, в каких 
случаях могут возникать конфликты 
интересов. Чтобы сотрудники могли 
предупреждать работодателя, стоит 
создать возможность анонимного со-
общения: открыть «горячую линию» 
или форму для обращений на корпо-

ративном портале, указано в рекомен-
дациях.

�� НЕЦЕННЫЙ ПОДАРОК

Одна из глав методички посвящена 
созданию стандартов кодексов пове-
дения. Наиболее любопытны в этом 
разделе советы относительно подар-
ков. Совсем запрещать сотрудникам 
получать презенты не стоит, счита-
ют в Минтруде. Канцтовары, которые 
раздают на конференциях, вряд ли мо-
гут быть коррупционными выплатами, 
а в ряде стран подарки — неотъемле-
мая часть традиций гостеприимства, 
указывают авторы. Оптимальным мо-
жет быть решение принимать презен-
ты лишь от определённых категорий 

дарителей или же ограничить стои-
мость — как разовую, так и общую 
сумму на одного сотрудника в год. 
В отдельных случаях может быть по-
лезным и декларирование подарков, 
говорится в документе.

Также компаниям рекомендовано 
обратить внимание на подарки от ор-
ганизации и представительские рас-
ходы сотрудников: их не должны ис-
пользовать для подкупа властей или 
представителей других фирм.

Антикоррупционная работа связа-
на с определёнными расходами (на-
пример, приём на работу сотрудников 
нового отдела), но она может прине-

сти выгоду в среднесрочной и долго-
срочной перспективе, указывают ав-
торы методички. Например, должная 
репутация может защитить от недо-
бросовестных ревизоров, вымогаю-
щих деньги, поскольку они будут знать 
о принципах фирмы. Кроме того, сот-
рудники будут вести себя добросо-
вестнее, что снизит риски штрафов 
за предложение взятки чиновнику, 
указано в документе.

При подготовке материалов Мин-
труд совместно с заинтересованными 
ведомствами и научным сообществом 
«ориентировался на передовую право-
применительную практику в области 
принятия организациями мер, направ-
ленных на предупреждение корруп-
ции, как в соответствии с российским 

законодательством, так и в соответ-
ствии с зарубежным», сказали «Извес-
тиям» в пресс-службе министерства. 
Учитывали чиновники и положения 
международных и зарубежных мето-
дических материалов, добавили там. 
По словам сотрудников пресс-службы, 
в итоге рекомендации уже получили 
положительный отклик от сотрудни-
ков крупных организаций, занимаю-
щихся вопросами профилактики кор-
рупционных и иных правонарушений.

Минтруд планирует в ближай-
шее время распространить материа-
лы с помощью крупных бизнес-объе-
динений, чтобы получить обратную 

связь. После этого комплекс рекомен-
даций может быть доработан, уточни-
ли в пресс-службе.

�� НЕ ДЛЯ ЖИЗНИ

В реальной жизни рекомендации Мин-
труда вряд ли применимы, полагает 
председатель Национального анти-
коррупционного комитета Кирилл Ка-
банов. Например, назначать отдель-
ного борца со взятками в небольшой 
кондитерской или кофейне как бес-
смысленно, так и затратно, отметил он.

— Создаётся ощущение, что это спи-
сано из учебников без учёта реальных 
практик. Частная сфера работает со-
вершенно не так, как госструктуры, 
и копировать практики просто смеш-
но. Вопрос с теми же подарками не от-
работан даже с госслужащими: до сих 
пор не придумали, куда девать изъя-
тые у них слишком дорогие подарки, — 
сказал Кирилл Кабанов.

Новая методичка министерства 
перекликается с нормами законов 
«О противодействии коррупции» 
и «О государственной гражданской 
службе», обратил внимание партнёр 
юридической компании «Нафко» Па-
вел Иккерт.

— По сути предлагается применение 
уже существующих механизмов борь-
бы с коррупцией — с той разницей, что 
нарушение внутренних правил ком-
мерческих организаций в отличие 
от нарушения норм законов с мень-
шей вероятностью приведёт к воз-
буждению дела. Впрочем, с учётом 
доли госсектора в экономике стра-
ны распространение на сотрудников 
коммерческих организаций требова-
ний, предъявляемых к чиновникам, 
выглядит вполне логичным, — сказал 
эксперт.

Вопрос эффективности таких мер 
борьбы с коррупцией остаётся откры-
тым, добавил он. С учётом того, что ко-
личество уголовных дел по коррупци-
онным статьям не снижается, можно 
предположить, что ни методические 
рекомендации, ни федеральные зако-
ны не обеспечивают устранения всех 
факторов риска, заключил Павел Ик-
керт.

Несмотря на то что рекомендации 
Минтруда применяются добровольно, 
обязанность бизнеса бороться со взя-
точничеством закреплена законода-
тельно, напомнил он. Еще в 2012 году 
в закон «О противодействии корруп-
ции» была включена ст. 13.3, которая 
обязывает организации принимать ан-
тикоррупционные меры. Норма отно-
сится ко всем юрлицам вне зависимо-
сти от участия государства в капитале. 
Однако какими именно методами ор-
ганизациям следует это делать, доку-
мент не указывает.

Прокурора добавят
В МФЦ окажут юридическую помощь гражданам

Екатерина Виноградова

В многофункциональных центрах 
(МФЦ) можно будет сдать биомет

рию, получить электронный паспорт, 
бесплатную юридическую помощь, по
дать заявление в прокуратуру в слу
чае, если госорганы затягивают выдачу 
справок, и даже обратиться к бизнес
омбудсмену. Эти и другие нововве
дения содержатся в «Концепции со
вершенствования предоставления 
госуслуг и развития МФЦ», разрабо
танной Минэкономразвития («Извес
тия» ознакомились с документом). 
Новые направления работы внедрят 
во всех регионах России до 2022 года. 
В будущем на центры госуслуг могут 
распространить практику адвокатских 
бюро. МФЦ должны стать лицом госу
дарства, заявил «Известиям» замми
нистра экономического развития Сав
ва Шипов.

�� ПРЯМАЯ ЛИНИЯ  
С ГРАЖДАНИНОМ

Минэкономразвития разослало в фе-
деральные ведомства и регионы про-
ект концепции обновления много-
функциональных центров — МФЦ 2.0. 
Точки предоставления госуслуг долж-
ны будут превратиться в площадку оч-
ного взаимодействия россиян со всеми 
органами власти и местного само-
управления, уверены в МЭР.

— Мы хотим, чтобы МФЦ стали ли-
цом государства, объединив в себе 
единый фронт-офис по государствен-
ным и негосударственным обществен-
но значимым услугам, — заявил «Извес-
тиям» замминистра экономического 
развития Савва Шипов.

Для граждан МФЦ станут одновре-
менно защитниками интересов и «ок-
ном в цифровой мир», добавил замми-
нистра.

Так, на базе МФЦ планируется ор-
ганизовать общественную приём-
ную, где граждане смогут получить 
консультации чиновников «по слож-
ным, нетиповым вопросам» или обсу-
дить проблемы, требующие присут-

ствия представителей нескольких 
ведомств. При этом взаимодействие 
будет происходить в различных фор-
матах: это и личный приём заявителей, 
и коллективные консультации, а так-
же прямые линии, видеоконференции, 
общественные слушания. Кроме того, 
многофункциональные центры станут 
участниками госсистемы бесплатной 
юридической помощи. В частности, об-
суждается распространение на МФЦ 
практики адвокатских контор, сооб-
щили в пресс-службе Минэкономраз-
вития.

В МЭР также отметили: новые МФЦ 
будут «жить в цифровом мире», ис-
пользуя умные алгоритмы распре-
деления внутрисистемной нагруз-
ки, речевых помощников и сервисы 
по распознаванию образов. Цифро-
вая трансформация начнётся со сбо-
ра биометрических данных, выдачи 
электронных паспортов и использова-
ния облачной системы, которая с по-
мощью искусственного интеллекта 
поможет сотрудникам МФЦ прини-
мать решения. При этом в разработ-
ке концепции многофункциональных 
центров участвовал Сбербанк, кото-
рый активно внедряет биометрию 
и искусственный интеллект в своих 
отделениях, заявили в пресс-службе 
кредитной организации.

�� ОМБУДСМЕН ПО ЗАЯВКАМ

Новые МФЦ будут выполнять функ-
ции уполномоченного по заявкам 
граждан в госорганы, встав на стра-
же прав и свобод россиян, говорится 
в проекте. При срыве сроков, неправо-
мерном отказе в предоставлении ус-
луг, потере документов МФЦ должен 
получить право обжаловать действия 
или бездействие чиновников. Напри-
мер, сотрудник центра сможет про-
вести экспертизу решения госоргана, 
а потом помочь заявителю составить 
жалобу или даже написать заявление 
в прокуратуру. Такие меры снизят ко-
личество немотивированных отказов 
и нарушений сроков оказания услуг, 
уверены в Минэкономразвития.

С помощью МФЦ можно будет об-
ратиться также в суды и к уполномо-
ченным по защите прав человека, ре-
бёнка и предпринимателей, которые 
будут принимать письма граждан 
на базе многофункциональных цен-
тров. Если владельцы компаний смо-
гут подавать обращения к омбудсмену 
с помощью МФЦ, это облегчит работу 
сотрудников Ассоциации защиты биз-
неса, отметил общественный уполно-
моченный по защите прав предприни-
мателей, содержащихся под стражей, 
Александр Хуруджи.

Также бизнесмены получат воз-
можность посмотреть в МФЦ план 
проверок контрольных органов и оз-
накомиться с реестром обязательных 
требований. Это позволит повысить 
грамотность граждан при обращении 
в органы надзора и мотивирует их со-
блюдать обязательные требования, 
следует из документа.

�� КАЧЕСТВО В ОЧЕРЕДЯХ

Концепция расширения функциона-
ла МФЦ позитивна, но многое зависит 
от квалификации операционистов от-
делений, заявил замдиректора Инсти-

тута государственного и муниципаль-
ного управления НИУ ВШЭ Константин 
Головщинский. Сотрудникам центра 
необходимо будет взять на себя реше-
ние многих узкоспециальных вопро-
сов, поэтому в первые два года росси-
яне могут столкнуться с ухудшением 
качества обслуживания. Но впослед-
ствии ситуация улучшится.

Инициатива наделить многофунк-
циональные центры новыми полномо-
чиями, безусловно, целесообразная, 
но при условии, что эти функции пе-
рестанут выполнять соответствую-
щие органы власти, заявил директор 
центра IT-исследований и эксперти-
зы РАНХиГС Михаил Брауде-Золота-
рёв. Он также отметил: значительную 
часть функций, связанных с приёмом 
заявлений по госуслугам, передали 
в МФЦ давно, поэтому резкого роста 
очередей в отделения ожидать не сле-
дует.

На это рассчитывают и в Минэко-
номразвития: в ведомстве заявили, 
что увеличение потока граждан в МФЦ 
и рост общей нагрузки будут уравно-
вешены переходом к цифровому госу-
дарству, а также возможностью обра-
титься на портал госуслуг.

Экономика и бизнес Общество

Рекомендовано обратить внимание на представи
тельские расходы сотрудников: их не должны ис
пользовать для подкупа властей

В обновлённых центрах помогут подать заявление в суд

Аналогичную оценку ценовых изме-
нений спрогнозировал независимый 
консультант по автопрому Сергей Бур-
газлиев: «Подорожание в принципе не-
избежно, насколько оно масштабным 
будет, зависит от того, сможет ли пра-
вительство найти другой способ ком-
пенсировать эти затраты автопроизво-
дителям. Я думаю, в начале года рост 
составит 3–4%, но если рубль силь-
но снизится, а автокомпоненты у нас 
сильно завязаны на валютную состав-
ляющую, то повышение будет более 
значительным».

Вкупе с анонсированной на 2020 год 
индексацией утилизационного сбо-
ра (компенсируется правительством 
лишь 90%) отказ от компенсаций по ав-
токомпонентам вызовет подорожание 
новых автомобилей к середине года 
не менее чем на 10%, убеждён автомо-
бильный эксперт Сергей Ифанов.

— Например, к самому концу 
2017 года подняли акцизы на новые 
автомобили. С 2018 года цены подня-
лись на 5%, а во втором-третьем квар-
тале добрали еще 3–4%, — напомнил он.

�� УЖЕ НАЧИНАЕТСЯ

В Минпромторге отказались комменти-
ровать «Известиям» рост цен на новые 
автомобили из-за отмены компенсаций 
пошлин на автокомпоненты. Автопро-
изводители подтверждают, что ценники 
приходится переписывать уже сейчас. 
«АвтоВАЗ» из-за этой меры вынужден 
сократить инвестиции в рамках СПИК.

— Мы в курсе решения правительства 
не продлевать компенсацию импорт-
ных пошлин на иностранные компонен-
ты с момента истечения срока действия 
соглашений в рамках постановления 
№ 166. Это решение влияет на дея-
тельность «АвтоВАЗа» и его партнёров 
по альянсу (Renault, Nissan и Mitsubi shi. — 
«Известия») с июня 2019 года. В этой свя-
зи «АвтоВАЗ» в минимальной степени 
скорректировал розничные цены. При 
этом основной негативный экономи-
ческий эффект от данного решения 
отра зится на общем финансовом по-
ложении компании и сократит наши 
ресурсы для инвестиций, заплани-
рованных в рамках СПИК, — сообщил 
«Известиям» PR-директор «АвтоВАЗа» 
Сергей Ильинский.

В российском офисе Nissan надеются, 
что разумными оперативными мерами 
рост цен ещё удастся сдержать.

— Данное решение принято вразрез 
с обещаниями правительства РФ про-

должить компенсацию части тамо-
женных пошлин для автопроизводи-
телей, взявших на себя повышенные 
обязательства по локализации в рам-
ках СПИК. Это серьёзный удар по от-
расли, напрямую влияющий на конку-
ренцию автопроизводителей на рынке 
и на стоимость локально произведён-
ных автомобилей. На наш взгляд, са-
мым правильным решением были бы 
выравнивание условий для компаний 
на рынке и компенсация пошлин всем 
в течение согласованного периода как 
минимум до истечения срока действия 
последнего соглашения. Это позволи-
ло бы сдержать рост цен на автомоби-
ли и сохранить честную конкуренцию 
на рынке, — сказал «Известиям» ди-
ректор по связям с общественностью 
Nissan в России Роман Скольский.

�� КТО ПОД УДАРОМ

Представитель ещё одного автопро-
изводителя на условиях анонимности 
сообщил, что руководство разочарова-
но действиями властей, поскольку ра-
нее правительство декларировало на-
мерение компенсировать таможенные 
пошлины и после окончания соглаше-
ний о промсборке. А программа компен-
сации части затрат на выпуск автомо-
билей (постановление правительства 
№ 1278) фактически рассматривалась 
ими как часть нового инвестиционного 
режима, направленного на стимулиро-
вание локализации.

— Автопроизводители закладыва-
ли эти субсидии в свои долгосрочные 
инвестиционные программы и бра-
ли на себя повышенные обязатель-
ства в рамках СПИК с учётом субсидий 
по постановлению № 1278, в итоге пра-
вила в очередной раз меняются, это бьёт 
и по производителям, и по рынку, — за-
метил собеседник.

Эксперты и аналитики авторын-
ка сходятся во мнении, что в целом от-
мена компенсаций ударит по всем ав-
токомпаниям российского рынка. 
В большей степени это коснётся пре-
миальных марок с невысокой степенью 
локализации, а именно BMW, Genesis 
(обе — на калининградском «Автото-
ре») и Mercedes-Benz (собирают в Под-
московье), а также заводов «ПСМА Рус», 
Toyota и Nissan. Наиболее высокую лока-
лизацию показывают компании Sollers 
с брендом «УАЗ», бюджетные модели 
Hyundai, Kia и Renault, «АвтоВАЗ», кон-
церн Volkswagen (в части седанов VW 
Polo и Skoda Rapid), КамАЗ и группа «ГАЗ».

действительно превысил темпы ин-
фляции, хотя и незначительно. Экс-
перт отметил: прогноз АКОРТ на 2019-й 
касается только крупных ритейлеров 
и может не отражать полную картину 
цен на продукты по стране — с учётом 
небольших магазинов. Андрей Карпов 

полагает: итоговый рост может быть 
выше.

В пресс-службах Минсельхоза 
и Минэкономразвития на запросы «Из-
вестий» о том, согласны ли они с прог-
нозом АКОРТ, на момент публикации 
не ответили.
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Ешь, лечись, дыши 
Создана вакцина от перекрёстной пищевой аллергии

Медицина

Неправильное молоко
Трансгенные козы помогут при лечении рака
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« ДЛЯ ИННОВАЦИОН-
НОЙ ФЕРМЫ ПОНА-
ДОБИТСЯ ВСЕГО ПАРА 

ТРАНСГЕННЫХ ЖИВОТНЫХ ОБО-
ИХ ПОЛОВ, КОТОРЫЕ ЗАТЕМ ПЕ-
РЕДАДУТ МОДИФИЦИРОВАН-
НУЮ ДНК ПО НАСЛЕДСТВУ. 
ПРИЧЁМ ПОДОБНЫЙ ОПЫТ УЖЕ 
БЫЛ УСПЕШНО ОСУЩЕСТВЛЕН В 
БРАЗИЛИИ, ГДЕ ВОСПОЛЬЗОВА-
ЛИСЬ РОССИЙСКОЙ РАЗРАБОТ-
КОЙ ДЛЯ СОЗДАНИЯ ЭКСПЕРИ-
МЕНТАЛЬНОЙ ФЕРМЫ

Александр Буланов

Трансгенные козы позволят удешевить 
получение поддерживающих лекарств 

для онкобольных. Новая технология, раз-
работанная российскими учёными, позво-
ляет внедрить животному часть ДНК че-
ловека. Она отвечает за выработку белка, 
необходимого для восстановления клеток 
крови, гибнущих вместе с опухолью во вре-
мя химиотерапии. Благодаря этому у козы 
будет вырабатываться молоко, из которо-
го можно выделить лекарство. С помощью 
российской технологии уже было выраще-
но опытное стадо в Бразилии.

�� ЗОРЬКА-ИНКУБАТОР

Агрессивному воздействию химиоте-
рапии подвержены не только раковые 
опухоли, но и клетки крови — в резуль-
тате лечения у пациентов возникает не-
хватка эритроцитов, доставляющих 
кислород ко всем тканям организма, 
и как следствие анемия. Противосто-
ять этому помогают инъекции специ-
ального белка со сложным названи-
ем гранулоцитарно-макрофагальный 
колониестимулирующий фактор (ГМ-
КСФ), который активизирует кровет-
ворение.

Однако этот препарат недоступен 
многим пациентам из-за сложного и до-
рогостоящего процесса его производ-
ства в специальных клеточных инкуба-
торах. Российские учёные предложили 
способ удешевить лекарство, используя 
для его получения трансгенных коз, ко-
торые смогут вырабатывать ГМ-КСФ вме-
сте с молоком.

— Для этой цели мы берём часть ДНК че-
ловека, которая отвечает за синтез белка, 
и совмещаем её с фрагментом гена козы, 
благодаря которому у животного выраба-
тывается молоко, — рассказал ведущий 

научный сотрудник лаборатории генети-
ки развития Института цитологии и гене-
тики СО РАН Нариман Баттулин. — Затем 
эта конструкция встраивается в козий ге-
ном на стадии оплодотворённой яйце-
клетки, которая подсаживается сурро-
гатной матери.

Получившиеся таким образом живот-
ные смогут не только прожить долгую 
жизнь и произвести большое количество 
белка, но и успешно дать потомство, спо-
собное продолжить выработку сырья для 
изготовления лекарств.

�� ФЕРМА ДЛЯ ФАРМЫ

Ранее уже предпринимались попытки 
выработки медицинских белков из мо-
лока других животных:  в частности, с по-
мощью кроликов уже сейчас получают 
один из С-белков системы комплемен-
та человека, который необходим для ле-
чения некоторых генетических заболе-
ваний.

Для создания инновационной фер-
мы трансгенных коз понадобится все-
го пара животных обоих полов, которые 
затем передадут модифицированную 
ДНК по наследству. Причём подобный 
опыт уже был успешно осуществлён 
в Бразилии, где воспользовались рос-
сийской разработкой для создания экс-
периментальной фермы. Перенесение 
технологии в другую страну понадоби-
лось из-за законодательных ограниче-
ний в РФ.

— Развитию данного бизнеса в на-
шей стране мешает федеральный за-
кон 2016 года «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты РФ 
в части совершенствования госрегули-
рования в области генно-инженерной 
деятельности», который запрещает раз-
ведение трансгенных животных в произ-
водственных целях, — пояснил директор 
трансгенбанка Института биологии гена 
РАН Игорь Гольдман.

В целом крупномасштабное про-
изводство лекарств с помощью ГМ-
организмов — достаточно распростра-
нённая практика, отметил старший 
научный сотрудник Института проблем 
передачи информации РАН 
Александр Панчин.

— Например, боль-
шую часть продавае-
мого в аптеках инсули-
на получают, 
используя 
генномо-
д и ф и ц и -
рованные 
б а к т е р и и . 
Таким обра-
зом, выведение 
трансгенных коз пред-
ставляется вполне адек-
ватным решением для уде-

шевления препаратов, которое лежит 
в рамках современных трендов разви-
тия фармацевтики, — полагает он.

�� ДВОЙНОЕ СКИСАНИЕ

Предполагается, что козье молоко будет 
проходить специальную обработку для 
выделения полезного белка.

— В начале процесса оно будет окислять-
ся при строго определённом уровне PH, 
после чего стандартные для животных 
компоненты выпадут в осадок (образуя 
творог), тогда как отличный от них чело-
веческий белок останется в жидкости, — 
отметил Нариман Баттулин. — Затем про-
цедура повторится уже с другим уровнем 
кислотности, что позволит выделить иско-
мое вещество для дальнейшего использо-
вания в составах для инъекций.

По словам экспертов, предлагаемая 
технология достаточно проста в приме-
нении и уже отработана в других проек-
тах.

— В своей научной работе мы зани-
маемся получением трансгенных коз, 
способных производить другой чело-
веческий белок — лактоферрин, кото-

рый может применяться в качестве 
средства против болезнетвор-

ных бактерий, грибков и ви-
русов, — отметил Игорь 
Гольдман. — В её рамках 
используются те же мето-
ды выделения вещества.

Кроме того, на примере 
развития бразильского 

стада учёным уже уда-
лось подтвердить 

способность животных к размножению 
и стабильной передаче генов, отвечаю-
щих за выработку лекарства на протяже-
нии нескольких поколений.

Ответили эксперты и на вопрос о воз-
можной опасности продукции, создан-
ной с помощью трансгенных организмов.

— В данном случае ограничения 
на её использование вряд ли можно на-
звать оправданными, поскольку, в от-
личие от мяса животных (которое будет 
считаться ГМО-продуктом), вырабаты-
ваемые ими белки ничем не отличаются 
от человеческих и не содержат изменён-
ную ДНК, — считает Александр Панчин. — 
Поэтому даже скептически настроенным 
обывателям здесь нечего бояться.

Согласны с этим и в Институте общей 
генетики им. Н.И. Вавилова РАН.

— Белок, полученный с помощью транс-
генных коз, действительно будет иден-
тичен человеческому, — отметила заве-
дующая лабораторией анализа генома 
ИОГ РАН Светлана Боринская. — Более 
того, синтез этого вещества в организме 
козы, которая, как и человек, относится 
к млекопитающим, даст ему преимуще-
ство по отношению к аналогичным бел-
кам, производящимся с помощью бак-
терий и требующим предварительной 
обработки для того, чтобы действовать 
в организме.

Впрочем, перед клиническим исполь-
зованием полученный препарат дол-

жен будет пройти проверку 
не менее тщательную, 

чем другие лекар-
ственные сред-

ства, добавила 
она.

Мария Недюк

А ллергикам вернут возможность есть фрукты, орехи 
и бобовые. Дело в том, что реакция на пыльцу расте-

ний — поллиноз — в половине случаев сопровождается 
сопутствующей непереносимостью многих продуктов 

растительного происхождения. Причём возника-
ет аллергия не только в сезон пыления и цвете-

ния, она мучает больного человека круглый год. 
Российские учёные совместно с венскими кол-
легами разработали вакцину, которая может 
лечить и сезонную реакцию на пыльцу бе-

рёзы, и перекрёстные виды аллергии. При 
этом она подходит как для профилактики, 
так и для помощи уже заболевшим лю-
дям. Сейчас новый препарат проходит 

доклинические испытания.

�� НЕ ПЫЛЬЦОЙ ЕДИНОЙ

Поллиноз — одно из самых рас-
пространённых аллергиче-

ских заболеваний. По различ-
ным эпидемиологическим 

данным, более 50% боль-
ных этим недугом стра-
дают также перекрёст-
ной пищевой аллергией 
на фрукты, овощи, оре-
хи и семена растений. 
Симптомы крайне не-
приятны и ухудшают 
качество жизни паци-

ентов.
— Наиболее часто 

перекрёстная пищевая 
аллергия имеет клиниче-

ские проявления в виде так называемого орального 
аллергического синдрома, — рассказал «Известиям» 
директор ФГБУ «ГНЦ Институт иммунологии» ФМБА 
России член-корреспондент РАН Муса Хаитов. — Для 
него характерны зуд, жжение, покалывание, отёк губ 
и слизистых оболочек полости рта, языка, нёба или 
глотки и дерматит, которые появляются после кон-
такта с пищевыми аллергенами растительного про-
исхождения.

Зачастую у таких больных наблюдается тяжёлое те-
чение пищевой аллергии, в том числе с возникновени-
ем отё ка слизистых, поражением органов ЖКТ и анафи-
лаксией, доходящей до шока.

В связи с распространённостью в нашей стране пол-
линоза, а значит, и перекрёстных аллергических реак-
ций учёные Института иммунологии ФМБА России под 
руководством ведущего специалиста Венского медицин-
ского университета — профессора Рудольфа Валенты — 
создали принципиально новую рекомбинантную вакци-
ну для профилактики и лечения перекрёстной пищевой 
аллергии. Она эффективно борется с популярными типа-
ми непереносимости: сейчас среди пищевых аллергенов 
преобладают лесной орех, яблоко, арахис, персик и соя.

�� СКРЕСТИТЬ ЯБЛОКО С БЕРЁЗОЙ

Как пояснили в Институте иммунологии, перекрёстные 
симптомы пищевой аллергии обусловлены молекуляр-
ными особенностями главного аллергена пыльцы берё-
зы — Bet v1 (названия аллергенов образованы от латин-
ских наименований: Bet — это Betula verrucosa — береза 
повислая, или бородавчатая). Дело в том, что белки, 
схожие по строению с Bet v1, есть во многих плодах се-
мейства розоцветные (яблоко, абрикос, вишня, персик, 

груша, малина, клубника); овощах семейства зонтич-
ные (сельдерей, морковь); семенах семейства бобовые 
(арахис, соя); фруктах семейства актинидиевые (киви); 
растениях семейства лещиновые (лесной орех), буко-
вые (каштан) и других.

В ходе работы, поддержанной финансированием 
мегагранта правительства РФ, российские и австрий-
ские учёные создали уникальную молекулярную кон-
струкцию, применение которой позволит эффективно 
предупреждать и лечить как респираторные симпто-
мы аллергии на пыльцу берёзы, так и перекрёстную 
пищевую аллергию.

— Это комплекс иммуногенных эпитопов (участки мо-
лекул-антигенов) из белков Bet v1 (берёза) и Mal d1 (ябло-
ко), — пояснил Муса Хаитов. — Благодаря этому при вакци-
нации возникает протективный эффект не только к берёзе 
и яблоку, но и к перекрёстно реагирующим аллергенам.

Предполагается, что препарат будет вводиться паци-
ентам с поллинозом в виде вакцины. В настоящий мо-
мент начинаются доклинические испытания инноваци-
онной субстанции. В дальнейшем она будет подходить 
как для профилактики, так и для лечения.

�� ПЛОД БЕЗ ЗАПРЕТА

С каждым годом число людей, страдающих разными ви-
дами аллергических реакций, растёт, сообщила «Извес-
тиям» директор Института биологии и биомедицины 
Университета Лобачевского Мария Ведунова.

— Понимание этих явлений крайне важно для разра-
ботки новых терапевтических стратегий. Несомненно, 
возможность коррекции перекрёстных аллергических 
реакций — это прорывное открытие, которое может пе-
ревернуть в целом понимание об иммунитете и патоло-
гии, — отметила специалист.

Сейчас для лечения пыльцевой аллергии врачи ис-
пользуют аллерген-специфическую иммунотерапию 
(АСИТ, при которой пациентам подкожно или перораль-
но вводят препараты с небольшим содержанием аллер-
гена). Лечение проводится в течение трёх лет. Как по-
яснила «Известиям» ассистент кафедры клинической 
иммунологии и аллергологии Сеченовского универси-
тета Асель Нуртазина, главный недостаток такой тера-
пии в том, что из-за длительности курса не все пациен-
ты могут пройти его до конца. Поэтому новая вакцина 
будет востребована.

— У пациентов с аллергией на пыльцу берёзы часто встре-
чаются и перекрёстные пищевые реакции, доставляющие 
неудобство как в сезон цветения, так и вне его. Около 30% 
больных поллинозом страдают от аллергии не только вес-
ной, во время пыления, но и после него. Таким людям нель-
зя в течение всего года есть яблоки, косточковые фрукты. 
А новая вакцина, безусловно, сможет помочь им чувство-
вать себя хорошо в течение года, — полагает эксперт.

Результаты исследования, а также последние дан-
ные в области лечения заболеваний с аллергическим 
и иммунологическим патогенезом будут представле-
ны 19 нояб ря 2019 года на Второй Московской конферен-
ции по молекулярной аллергологии. Ведущие мировые 
специалисты будут обсуждать актуальные проблемы 
эпидемиологии, диагностики, профилактики и лечения 
аллергических и иммуноопосредованных патологий.

« АЛЛЕРГИЯ НА ПЫЛЬЦУ РАС-
ТЕНИЙ — ПОЛЛИНОЗ — В ПО-
ЛОВИНЕ СЛУЧАЕВ СО-

ПРОВОЖДАЕТСЯ СОПУТСТВУЮЩЕЙ 
НЕПЕРЕНОСИМОСТЬЮ ФРУКТОВ, ОРЕХОВ 
И БОБОВЫХ. ПРИЧЁМ ЭТА РЕАКЦИЯ ВОЗ-
НИКАЕТ НЕ ТОЛЬКО В СЕЗОН ПЫЛЕНИЯ И 
ЦВЕТЕНИЯ, А МУЧАЕТ БОЛЬНОГО ЧЕЛОВЕ-
КА КРУГЛЫЙ ГОД
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Путь через Стикс

Рашид Калимуллин

Председатель правления Союза 
композиторов России

У шёл из жизни народный артист СССР 
Гия Канчели. Выдающийся компози-

тор, автор семи симфоний, симфониче-
ской поэмы для альта, хора и оркестра 
«Стикс», которую регулярно исполняет 
Юрий Башмет, и множества других про-
изведений для самых разных составов 
исполнителей. Широкая публика зна-

ет Канчели в основном по киномузы-
ке — его фильмография включает более 
восьми десятков фильмов! И в пер-
вую очередь это ленты Георгия Дане-
лии, постоянным соратником которого 
он был. Такие шедевры, как «Мимино», 
«Кин-дза-дза!», «Не горюй!», невозмож-
но представить без мелодий Гии Алек-
сандровича.

И в то же время киномузы
ка — лишь небольшая часть его ху
дожественного мира. Здесь мож
но провести сравнение с Дмитрием 
Шос таковичем, который сочетал ра
боту для экрана с серьёзным творче
ством. Несмотря на множество песен, 
ушедших в народ, для музыкантов 
важнее именно его сочинения для 
концертной сцены — симфонические, 
хоровые, камерные. То же и с Канче
ли. Кстати, это личность сопостави
мого масштаба.

Мы учились на его музыке. Для 
студентов консерваторий в совет
ское время его партитуры были на
стольными книгами. Молодёжь вос
хищалась, подражала ему в своём 

творчестве. Был он кумиром и для 
меня. Помню, что, когда я ещё толь
ко начинал свой путь, часто слушал 
произведения Гии Александрови
ча, восхищался профессиональны
ми приёмами, безупречно выстроен
ной формой.

Тогда он казался мне фигурой не
досягаемой — ведь он был извес
тен на весь Союз! Но каково же было 
моё удивление, когда, познакомив
шись с ним, я увидел совершен
но другого человека, нежели мож
но было представить, — простого, 
открытого, лишённого какойли
бо звёздности. Хотя я был ещё моло
дым композитором, он сразу сказал: 
«А, да я знаю вас! Вы же тоже уже из
вестны! Рад знакомству с вами, ду
маю, теперь будем общаться и дру
жить».

Увы, специфика жизни востребо
ванных музыкантов в том, что они 
постоянно гастролируют, путеше
ствуют, и общаться толком не удает
ся. Поэтому не могу сказать, что ча
сто с ним беседовал. Но ценил сам 

факт, что ему можно было позво
нить, посоветоваться. А теперь уже 
такой возможности нет... Для меня 
это огромная потеря. Да и для все

го музыкального мира, без сомне
ния, тоже.

Но творчество Гии Канчели про
должает жить. Не только в фильмах, 

которые постоянно показывают 
по телевидению, но и в концерт
ных залах. Гия Канчели был вос
требован всегда: он много испол
нялся и в советские годы, и в наше 
время. В столичных залах, в реги
онах, в бывших республиках СССР, 
на Западе — его везде очень любят. 
Он действительно был народным — 
не только по формальному званию, 
но по сути.

Конечно, для грузинского на
рода, его музыкальной традиции 
это фигура основополагающая. 
Но я уверен, что творчество Кан
чели принадлежит всей мировой 
культуре. Он всегда сторонился по
литики и был в хорошем смысле 
гражданином мира. Когда случи
лось обострение отношений меж
ду нашими странами, он дверью 
не хлопал, агрессивных лозунгов 
не выкрикивал. Гия Александро
вич всегда говорил с миром прежде 
всего своим творчеством. Объеди
нял людей и страны своим искус
ством.

МНЕНИЕ

Гия Канчели писал не только музыку к кино, но и масштабные симфонические 
партитуры

Анна Позина

В МХТ имени Чехова пересматривают репертуар, 
в Голливуде русские артисты нужны не толь-

ко на роли бандитов, а цель работы в кино и теа-
тре — помочь зрителю посмотреть на окружаю-
щую жизнь под более широким углом. Об этом 
«Известиям» рассказал актёр Максим Матвеев 
после завершения съёмок в фильме «Союз спа-
сения», который выйдет на экраны в конце года.

Одна из крупных работ, где мы вас вскоре уви-
дим, — историческая драма «Союз спасения» 
о восстании декабрис тов. Кто ваш герой?

Он вольно или невольно нёс звание диктато
ра декабрьского восстания — это князь Сергей 
Трубецкой. И самое любопытное, что понятие 
«диктатор» к нему совершенно не подходит. 
Он был человеком, воспитанным во Франции, 
в тепличных условиях, и, напитавшись загра
ничной жизнью, решил воплотить её у нас. Этот 
французский флёр никак не ложился на россий
скую действительность. Он этого не понимал. 
Впрочем, как и всё его окружение.

Романтическое представление об изменении 
устройства государства — чтобы всем было хоро
шо — естественно, не сложилось. На мой взгляд, 
декабристы иллюстрировали известную басню 
Крылова «Лебедь, Рак и Щука». Каждый в их ком
пании тянул в свою сторону. Но подобные поры
вы близки почти всем людям в молодом возрасте.

В «Союзе спасения» вы играете вместе с другом 
Антоном Шагиным. Ваши герои тоже дружат?

Они соратники. Антон играет Рылеева. Играть 
с ним прекрасно. Мы каждый раз, когда встреча
емся на съёмочной площадке, испытываем кайф 
от совместной работы. Прошлой зимой сняли, как 
мне кажется, крайне удачно, сцену, где он якобы 
предал меня, а я его. Снимали на улице: холод, мо
роз, орали друг на друга, сорвали глотки, но оста
лись довольны. Самое интересное, что на сту
денческой скамье мы ни одного отрывка вместе 
не сделали, кроме дипломного спектакля. А по
том внезапно: «Тиски», «Стиляги»... Надеюсь, что 
ещё не раз будем вместе играть в кино и на сцене.

Вы исчезли из постановки Юрия Бутусова «Чело-
век из рыбы» в МХТ имени Чехова. Что случилось?

В силу семейных обстоятельств я на время 
дистанцировался от театральной деятельно
сти, взял паузу. Очень благодарен Сергею Ва
сильевичу Женовачу (худрук МХТ. — «Извес
тия») за то, что он на это пошёл. 

Но ваше становление прошло при Олеге Табако-
ве. Что самое ценное вы вынесли из его уроков?

Олег Павлович сыграл великую роль в моей 
жизни, как и во многих других. Он был чело
веком, который давал возможность. А это са
мое главное, что нужно начинающему артисту. 
Карьера строится на опыте. Нужно пробовать 
разное, с разными режиссёрами. А МХТ всегда 
сочетал в себе различные школы и стили, был 
площадкой для индивидуальностей. Табаков 
воздействовал своим примером, никогда не от
кладывал звонки, разговоры на потом, всегда 
готов был принять, выслушать, пытался дать 
человеку то, что ему необходимо.

Я часто советовался с ним о своих ролях 
в кино, и он всегда говорил: «Старик, ну ты же 
не крепостной, решай сам». В этом была его му
дрость — ты всё равно принимал верное и нуж
ное решение самостоятельно. Но он всегда под
чёркивал: кино — штука преходящая, а театр 
останется навсегда.

И всё-таки, к чему тяготеете больше?
Можно совмещать театр и кино, и делать 

это успешно. Это раньше считалось, что в теа
тре ты получаешь, а в кино отдаешь. На самом 
деле это одна и та же профессия — и там и там бо
решься за достоверность своего персонажа. Олег 
Павлович говорил, что творчество должно быть 
по доброй воле. Если тебя чтото не устраивает, 
не надо этим заниматься, лучше уйти из проекта.

Бытует мнение, что работа в кино легковеснее, 
чем в театре.

Сомнительное утверждение, потому что кино 
сейчас выходит на другой уровень. Там репетиру
ют, как в театре. Я сталкиваюсь с этим всё чаще. 
Раньше считалось, что в театре ты можешь оши
баться, создавать чтото новое, наработать фишки, 
а потом частично реализовать их в кино. Но мы жи
вём во время насыщенной информации, все зри
тели насмотренные, их сложно чемто удивить.

Современность диктует кино свои законы: 
если будешь выдавать лажу, она ею и останется. 
Если раньше зритель, будучи несведущим, мог 
воспринять её спокойно, то сейчас — нет. Поэтому 

все заинтересованы в том, чтобы сделать эксклю
зив, держать зрительское внимание — словом, 
действовать профессионально. Так и происхо
дит. Работая в «Триггере», к примеру, мы останав
ливали съёмку изза того, что сцена была непра
вильно решена, переписывали её, улучшали.

Театр тоже заимствует многие киноприёмы. Они 
идут ему на пользу?

Да, время диктует театру в плане техноло
гий. Но самое главное — он меняется в смысле 
организации. Репертуарный театр так или ина
че отмирает. По крайней мере мне так кажется. 
Когда ты находишься в коллективе, у тебя есть 
обязанности, а они иногда заставляют делать 

то, чего не хочешь. Зритель же всегда чувствует, 
когда артист не по своей воле на сцену вышел.

Поэтому сейчас театр движется в сторону 
так называемого проектного, подобного брод
вейским. Когда все собираются на проект, ко
торым горят, то и делают его хорошо. Сейчас 
так работает Театр Наций. Я уверен, что систе
ма театра в какойто момент отрубит всё мёрт
вое и останется только настоящее. А самое на
стоящее — это искреннее желание.

С какой целью вы выходите на сцену, встаёте пе-
ред камерой?

Цель одна — быть достоверным и созвучным 
тому, что волнует меня и, надеюсь, других лю

дей. Цель актёрской работы — дать возмож
ность зрителю посмотреть на окружающую 
жизнь под более широким углом: развернуть 
его восприятие, кругозор. Когда я чувствую, что 
у меня есть некий собрат в плане персонажа, 
мне легче живётся.

С таким же чувством обновления человек 
должен выходить из театра — проплакался, 
прочувствовал и понял, что всё не так плохо 
в его жизни. Или нашёл способ решения сво
ей проблемы.

Одна из ваших последних работ — психолог в мно-
госерийном проекте «Триггер». Возникло жела-
ние освоить, пусть и в кино, новую профессию?

Были сомнения, перед тем как согласить
ся, — для меня это не совсем привычный фор
мат. Раньше я никогда не принимал участия 
в настолько длительном проекте — целых 16 
серий. Распределить время на длинную дис
танцию непросто. Съёмки длились более ста 
смен. Трудный график. Но сама история меня 
сильно тронула — мой герой, психологпрово
катор, пытается нестандартно взглянуть на ре
шение жизненных проблем.

В спектакле «Кинастон» в «Табакерке» вы настоль-
ко перевоплотились в своего героя, что даже об-
лик изменили. В «Триггере» произошло то же са-
мое?

Любая роль требует усилий. В случае с Ки
настоном пришлось принять его физический 
облик, ведь он со сцены транслирует другую 
сущность — женскую. Её нужно было вырабо
тать. Готовясь к «Триггеру», я провёл ряд встреч 
с прототипом моего героя, который занимает
ся той самой провокативной психологией. Хо
телось понять, как он это делает.

У нас всех есть представление о том, как пси
хологи ведут сеанс: два кресла и «давайте пого
ворим». У провокаторов всё подругому. Я хотел 
понять, как они строят сеанс, какими крючками 
вытягивают из человека его настоящую сущ
ность, страхи и страсти. И всё это за три сеанса!

Вы ходили к психологу-провокатору как паци-
ент, на приём?

Мы разговаривали. У нас была установка, 
что я буду обращаться к нему как к консультан
ту фильма. Но в какойто момент я сам попро
сил отнестись ко мне как к пациенту. И он меня 
«вскрыл» — все причинноследственные связи 
моих поступков, о которых я даже не задумы
вался. Скажу честно, принять это непросто. В тот 
момент мне пришлось сделать паузу и надолго 
замолчать, потому что даже эмоционально было 
сложно продолжить разговор. Вдруг ты понима
ешь, что на тебя накатывают воспоминания, аж 
ком в горле.

Ваше мнение — стоит обращаться к психологу 
или наша привычка поплакаться другу в плечо 
остаётся самой хорошей терапией?

Мне кажется, ментально мы более закры
тые и менее подвижные в этом плане, чем аме
риканцы или европейцы. Но, видимо, возник
новение новой моды на психологию говорит 
о том, что обществу она нужна. Другое дело, 
что появляется множество людей, которые на
зывают себя гуру, готовы тебя «осчастливить», 
если пройдёшь их курс лекций, — вот тут надо 
быть аккуратнее.

Есть желание начать покорять Голливуд или вам 
кажется, что российским актёрам не стоит туда 
стремиться, как считают многие ваши коллеги?

Мне кажется, это кокетство. Неинтересно 
сидеть на одном месте и никуда не стремиться. 
Я учился какоето время в США, и целью моей 
учёбы было снять барьер, страх общения. Я спе
циально выбрал школу, где нет русских, жил 
в американской семье. У меня не было возмож
ности общаться на русском языке.

Первые две недели испытываешь дичайший 
стресс и депрессию, мозги перестраиваются 
и почти кипят. А потом понимаешь, что не надо 
бояться, и радуешься возможности коммуни
цировать с людьми тем набором слов, который 
у тебя есть. И самое удивительное, что тебя пой
мут всё равно. Знакомство с другим обществом 
нужно для собственного кругозора, чисто челове
ческого. Я спокойно отношусь к карьере на Запа
де — предложения оттуда приходят, и это не всег
да роли русских бандитов.

Вы готовы войти в американскую киносистему?
Вы имеете в виду взаимоотношения произ

водственного цеха и актеров? Она формирова
лась годами, как и в России, но в плане техно
логий похожего мало. Там всё устроено так, что 
они «бронируют» тебя на определённое вре
мя, скажем, на три месяца, из которых снима
ют три недели или два дня. Но в эти три месяца 
ты им почти принадлежишь. Впрочем, я отно
шусь к съёмкам за рубежом легко и спокойно: 
у меня в России насыщенная, приносящая удо
вольствие творческая жизнь.

В начале театрального сезона вы стали заслужен-
ным артистом. Для вас важны звания и награды?

Пока не знаю, как к этому относиться. При
ятно, конечно. Узнал я об этом от Лизы (жена, 
актриса Елизавета Боярская. — «Известия»), ког
да мы отдыхали, она случайно увидела в ин
тернете. Первое, что я сказал ей: «Бред какой
то, мало ли что напишут»

М а к с и м  М а т в е 
ев в 2002  год у окон
чил театральный фа
культет Саратовской 
государственной кон
серватории имени Соби
нова, а в 2006м — Шко
лустудию МХАТ, после 
чего был принят в труп
пу МХТ имени Чехова, 
где служит по сей день. 
Стал известен благодаря 
ролям в фильмах «Сти
ляги», «Анна Каренина. 
История Вронского» , 
«Игрок», «Тиски». Заслу
женный артист России.

Справка «Известий»

« УЗНАЛ Я О ПРИСВОЕ-
НИИ МНЕ ЗВАНИЯ ЗА-
СЛУЖЕННОГО АРТИСТА 
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ОНА СЛУЧАЙНО УВИДЕЛА ЭТО В 
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Максим Матвеев в роли князя Трубецкого в фильме «Союз спасения»

«Я специально выбрал 
школу, где нет русских»
Актёр Максим Матвеев — об учёбе в США, психологахпровокаторах 
и крючках для страха
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Спорт

«Горожане» против пригорода
Выиграет ли «Краснодар» в Лиге Европы у клуба из окрестностей Мадрида

Севастиан Терлецкий

О течественные клубы провалили 
старт Лиги Европы — ЦСКА и «Крас-

нодар» потерпели разгромные пораже-
ния на выезде. Теперь они проведут пер-
вые домашние встречи в этом турнире 
и постараются вернуться в гонку за мес та 
в плей-офф. Армейцам и кубанцам пред-
стоит пройти проверку испанскими се-
редняками.

�� «КРАСНОДАР» — «ХЕТАФЕ»

В прошлом туре «горожане» были сенса
ционно разбиты «Базелем» — 0:5. Нельзя 
сказать, что «Краснодар» подходил к гос
тевой игре со швейцарской командой 
как фаворит, но и аутсайдером не был. 
Такой исход многих удивил. Теперь 
«быки» идут в самом низу таблицы сво
ей группы и имеют очень неприятную 
разницу забитых и пропущенных мячей. 
При равенстве очков на финише осен
ний стадии Лиги Европы этот показатель 
может стать решающим. Так что «Крас
нодару» обязательно нужно побеждать.

— Итог матча с «Базелем» — непростой 
момент для нас, но это футбол, — отме
тил «Известиям» полузащитник «Крас
нодара» Вандерсон. — Мы сохраняем 
позитивный настрой на следующие мат
чи. У нас отличная группа, все команды 
очень хорошего уровня. Тем не менее 
мне кажется, мы способны выйти из сло
жившейся ситуации. Нужно обязатель
но брать три очка в игре с «Хетафе».

В прошедшие выходные «горожа
не» наконецто прервали свою трёх
матчевую серию поражений. «Красно
дар» обыграл тульский «Арсенал» (2:0) 
в рамках 11го тура чемпионата страны. 
«Быки» продолжают бороться за высо
кие места в РПЛ и идут в группе лиде
ров, отставая от ЦСКА всего на два очка. 
Не исключено, что плотный график игр 
может сказаться на матче с «Хетафе».

— Мы показали плохой результат 
в первом туре, так что следующий матч 
с «Хетафе» обретает ещё большую важ
ность, — сказал «Известиям» форвард 
«Краснодара» Ари. — Посмотрим, что 
у нас получится в домашней встрече. 
Но те, кто смотрит наши игры, понима
ют, что мы способны показать себя го
раздо лучше, чем на старте Лиги Европы.

Если говорить о сопернике «Крас
нодара», то «Хетафе» в этом сезоне вы
глядит не очень ярко. Клуб из приго
рода Мадрида идёт лишь на 16м месте 
в чемпионате Испании. Но в Лиге Евро

пы он стартовал неплохо, обыграв ту
рецкий «Трабзонспор» (1:0).

— Для «Хетафе» начало сезона полу
чилось не очень удачным, — пояснил 
«Известиям» знаменитый испанский 
футболист Фернандо Санс. — Но у них от
личная команда и очень сильный тренер 
Пепе Бордалас. Этот специалист сумел 
вывести клуб в Лигу Европы. В ближай
шем будущем команда должна выгля
деть сильнее, чем сейчас.

До этого «Краснодар» четырежды 
участвовал в групповом турнире Лиги 
Европы. Лишь один раз ему не удалось 
его преодолеть. Случилось это в дебют
ный еврокубковый сезон «горожан» 
(2014/15). Последние же три захода были 
успешными для краснодарского клуба.

�� ЦСКА — «ЭСПАНЬОЛ»

Армейцы в первом туре ЛЕ показали 
чуть лучший, но не менее позорный ре
зультат — 1:5. При этом красносиние 
проиграли не самому статусному сопер
нику — болгарскому «Лудогорцу». Един
ственным оправданием для ЦСКА были 
серьёзнейшие потери в составе.

— То, что произошло с ЦСКА на старте 
ЛЕ, может случиться с кем угодно в лю
бой момент, — заявил «Известиям» за
щитник армейцев Хердур Магнуссон. — 
Это очень неприятно для нас, но хорошо, 
что ещё не поздно всё исправить. У нас 
нет никаких оправданий за то, что слу
чилось, но мы попробуем загладить свою 
вину перед фанатами и отблагодарить 
их за поддержку своими результатами. 
Постараемся продолжить побеждать 
для наших болельщиков.

То поражение было для ЦСКА как хо
лодный душ. После разгрома в Болгарии 
команда одержала три победы подряд, 

забивая в каждом матче по три мяча. 
Эти результаты позволили армейцам 
подняться на первое место в РПЛ и вый
ти в 1/8 финала Кубка России. Так что 
перед матчем с «Эспаньолом» красно
синие находятся в отличном располо
жении духа.

— Игра против «Лудогорца» оказа
лась очень тяжёлой, но она была лишь 
первой в групповом турнире, — сказал 
«Известиям» полузащитник ЦСКА Ни
кола Влашич. — Следующий наш со
перник «Эспань ол» — непростая коман
да, но мы точно должны сыграть лучше, 
чем в предыдущем матче Лиги Европы. 
Настроены на победу. Поможет ли ЦСКА 
не самая тёплая погода в Москве? Ду
маю, это положительный момент для нас, 

испанские команды не особо привыкли 
к подобному климату, хотя сейчас не так 
уж холодно. В прошлом году это помогло 
нам в домашнем матче с «Реалом».

У «Эспаньола» в нынешнем сезо
не дела идут ещё хуже, чем у «Хетафе». 
Сейчас клуб на 18м месте в Ла Лиге — 
в зоне вылета в чемпионате Испании. 
А в первом туре Лиги Европы каталон
цы сыграли вничью с венгерским «Фе
ренцварошем» (1:1).

— «Эспаньол» также очень неудач
но стартовал в этом сезоне, — добавил 
Фернандо Санс. — Но у него отличная 
и очень перспективная команда. С лю
бым испанским клубом играть очень 
непросто. Думаю, ЦСКА будет доста
точно сложно в грядущей игре.

В последний раз армейцы игра
ли на групповом этапе Лиги Евро
пы в сезоне2010/11. Армейцы сумели 
преодолеть осеннюю стадию турни
ра и до шли до 1/8 финала, где уступи
ли «Порту» (0:1, 1:2).

Тимур Ганеев

В пятницу баскетбольный ЦСКА начнёт 
защиту титула лучшей команды кон-

тинента — в первом туре регулярного се-
зона Евролиги подопечные Димитриса 
Итудиса сыграют на выезде с «Валенси-
ей». В межсезонье состав команды прак-
тически полностью изменился, Москву 
покинули главные творцы прошлогодне-
го успеха: Нандо Де Коло, Кори Хиггинс 
и Серхио Родригес. На их место руко-
водство армейцев пригласило опытных 
и сильных легионеров, но в клубе пони-
мают, что построить чемпионскую коман-
ду за один год крайне сложно. Об этом 
в интервью «Известиям» заявил президент 
ЦСКА Андрей Ватутин. Он также подверг 
критике раскрытие бюджетов российских 
клубов Единой лиги и подвёл итоги чем-
пионата мира.

О ЧМ-2019 было много негативных отзы-
вов — слабое судейство, много проход-
ных игр, главные звезды решили пропу-
стить турнир, чтобы не остаться два года 
подряд без отпуска... Это тот ЧМ, кото-
рый мы заслужили?

Прежде всего хочу поздравить 
с заслуженным успехом сборную Ис
пании и её главного тренера Серджо 
Скариоло. Мы с ним немного обща
лись с помощью SMS по ходу турни
ра, и я отмечу грамотную работу ис
панцев в правильном распределении 
сил на дистанции. Команда была уве
рена в себе в самые трудные момен
ты и прогрессировала от игры к игре. 
Надеялся, что намного успешнее вы
ступят сербы, но серия лёгких побед 
в группе както расслабила команду.

Подводя итоги чемпионата мира, 
к сожалению, приходится отвлечься 
от спортивной составляющей и вспом
нить о политике. По итогам ЧМ стало 
очевидно, что позиции Евролиги толь
ко укрепились. Это касается и календа
ря, и нелогичного отбора на ЧМ и Олим
пиаду, и судейства. Квалификационные 
«окна», вставленные в рамки клубного 
сезона, лишили турнир многих силь
ных сборных, в частности чемпионов 
Европы словенцев. Расширение соста
ва участников до 32 команд резко снизи
ло уровень баскетбола, увеличило чис
ло элементарно неинтересных матчей. 

А отсутствие рефери Евролиги, лучших 
в своей профессии, просто испортило 
чемпионат. Ошибки судей стали едва ли 
не главной темой для обсуждения ито
гов соревнования.

Джоэл Боломбой не смог поехать 
на ЧМ в последний момент из-за травмы, 
но практически сразу приступил к трени-
ровкам в ЦСКА. У него не было шансов 
восстановиться к старту турнира в Китае?

Их обоих — и Боломбоя, и Ивана Ухо
ва — вывели из строя проблемы со здо
ровьем, а окончательное решение о не
возможности выступления приняли 
медицинский штаб сборной и ФМБА. 
Всем болельщикам, в том числе нам, 
обидно, что ребята не смогли помочь 
на ЧМ — с учетом кадровых проблем 
их мастерство очень пригодилось бы. 
Как факт отмечу, что после получен
ной в сборной травмы Боломбой начал 
тренироваться индивидуально, когда 
ЧМ был уже в полном разгаре, а впер
вые сыграл только на турнире в Турции, 
когда сборная России уже вернулась 
из Китая. По сути, он лечился и восста
навливался в ЦСКА, а на паркет вышел 

минимум через три недели после того, 
как покинул сборную. Ухов также по
святил весь август восстановительным 
процедурам и индивидуальной рабо
те, чтобы набрать физическую форму 

и укрепить травмированную ногу. Иван 
приступил к тренировкам с командой 
незадолго до отъезда на сбор в Турцию.

Многие считают, что новый сезон мо-
жет стать переходным для ЦСКА. Но, на-
сколько я понимаю, он будет иметь очень 
важное значение для Димитриса Итуди-
са, чей контракт подписан по схеме «1+1». 
Так ли это?

Уход такого количества классных 
игроков всегда означает период пере

стройки, и мы рады, что Димитрис Иту
дис принял вызов и готов усердно ра
ботать в таких условиях. Его контракт 
рассчитан на два полноценных сезо
на, команда перестраивается, и никто 

не ждёт волшебства. Предыдущий со
став в целом формировался на протяже
нии пяти лет, поэтому создать чемпион
скую команду за сезон — из категории 
чудес, а мы реалисты. Шесть новичков 
на ключевых позициях — очень много.

Философия ЦСКА останется неизмен
ной, стремление достичь максимального 
результата никуда не денется, но никто 
не собирается шарахаться и паниковать 
по поводу возможных неудач. Это каса
ется и недавнего матча в Красноярске 

(армейцы уступили «Енисею» в старто
вом матче Единой лиги. — «Известия»). 
Во всём надо стараться искать позитив, 
и для Единой лиги в целом поражение 
ЦСКА в первом матче — отличное про
мо. Это как минимум означает, что тур
нир ждут непредсказуемые результаты. 

Правда ли, что Серхио Родригес сам при-
нял решение покинуть ЦСКА и, соглас-
но контракту, должен был выплатить 
команде €300 тыс., но вы простили ему 
эту сумму?

Мы расстались очень подоброму, 
с чувством уважения друг к другу, 
а конт ракт предполагал определён
ные условия для выхода каждой сторо
ны. Детали компромисса не так важны. 
Могу сказать, что Серхио в итоге полу
чил трёхлетний контракт в Милане, чего 
мы предложить не могли. Рад, что его ка
рьера продолжится в одном из старей
ших клубов Евролиги под руководством 
отличного тренера Этторе Мессины.

В сезоне-2018/19 Коста Куфос получал 
почти $9 млн от «Сакраменто». Насколь-
ко сократилась зарплата звёздного цен-

трового в ЦСКА? Он стал самым высоко-
оплачиваемым игроком команды?

Коста провёл более 10 лет в NBA, 
и это «уровневый» баскетболист. 
Но я не в курсе его американских до
ходов после налоговых выплат, думаю, 
названную вами сумму как мини
мум надо делить пополам. Вовторых, 
«большие» всегда и во всём мире полу
чают высокие гонорары. Давно не дер
жу в голове зарплаты игроков, меня 
больше интересует, что они показы
вают на площадке. В моей голове нет 
графика зависимости игры от зарпла
ты, я не требую 20 очков и 10 подборов 
за каждый миллион на счету, результат 
команды важнее.

Последним новичком ЦСКА стал лучший 
снайпер Евролиги Майк Джеймс. Навер-
няка у американца, находившегося в ста-
тусе свободного агента, был богатый 
выбор после удачного прошлого сезо-
на. За счёт чего удалось заполучить его?

Так сложились обстоятельства, что 
в разгар нашего поиска Джеймс ока
зался свободен от контрактных обяза
тельств. Важно, что Майк сам проявил 
большое желание выступать в нашей 
команде.

Клубы Единой лиги в пятый раз опубли-
ковали свои бюджеты. В Евролиге ког-
да-нибудь обсуждали что-то подобное?

На мой взгляд, выставление бюдже
тов напоказ — чисто российское развле
чение, которое для ЦСКА ничего, кроме 
проблем, не несёт. Весь континент счи
тает деньги в нашем кармане, старатель
но прикрывая собственный. Ни один 
национальный чемпионат, а также Ев
ролига не планируют этого делать. Здесь 
неправильно проводить сравнения: 
мы работаем в разных странах, эконо
миках, налоговых системах. В конце кон
цов разный климат, а это тоже важный 
фактор. Имея два одинаковых предло
жения — одно из Москвы, другое из ус
ловной Барселоны, 95% игроков выберут 
Каталонию. Меньше перелётов, лучше 
климат, больше солнца и так далее. Тот 
же Родригес подружески недавно под
колол наших, пожелав приятного полёта 
в Красноярск и сообщив, что находится 
в автобусе на пути из Милана в Треви
зо на первую игру чемпионата Италии.

«Витязь» надо выбить
Неожиданный лидер КХЛ сыграет в гостях с действующим чемпионом

Алексей Фомин

Новый хоккейный сезон длится уже 
больше месяца. За это время было 

сыграно немало статусных матчей. 
Дважды проходило армейское дер-
би самых богатых клубов КХЛ — ЦСКА 
и СКА. Оба коллектива также провели 
несколько игр с конкурентами за Ку-
бок Гагарина — «Авангардом», «Ак Бар-
сом», «Автомобилистом». Но со спор-
тивной точки зрения центральный матч 
стартового отрезка сезона состоится 
в четверг на «ЦСКА Арене». Столичные 
армейцы примут у себя подольский 
«Витязь». Подмосковный коллектив 
сенсационно стартовал в чемпионате 
и сейчас лидирует по потерянным оч-
кам не только в Западной конферен-
ции, но и во всей таблице лиги. Вторым 
идёт как раз ЦСКА, который, являясь 
действующим обладателем Кубка Га-
гарина и победителем последней «ре-
гулярки», попытается сбросить своего 
конкурента с вершины.

При этом красносиние лидируют 
по набранным очкам. Они опережают 
«Витязь» на один балл, но подмосковная 
команда провела на одну игру меньше.

— Болельщиков ждёт интересный 
матч, поскольку «Витязь» находит
ся в лидирующей группе и очень хо
рошо играет, — поделился мнением 
с «Известиями» легендарный хокке
ист Валерий Каменский. — ЦСКА так
же здорово выглядит, поэтому подмос
ковному коллективу будет непросто. 
Но он может преуспеть за счёт тех 
же преимуществ, которые помогали 
ему побеждать в предыдущих мат
чах: командные действия, розыгрыш 
большинства и игра вратарей Алек
сандра Самонова и Ильи Ежова. Плюс 
в клубе есть лидер Александр Сёмин — 
игрок высокого класса, который сей
час переживает ренессанс и прекрасно 
действует на льду. Если команда про
должит показывать такой же хоккей, 
биться в каждой игре и прогрессиро
вать, то может надолго задержаться 
на вершине таблицы.

�� ОКРУГЛИТЬ СЕРИЮ

Сейчас победная серия «Витязя» на
считывает девять матчей. Разменять 
десятку подопечные Михаила Краве
ца могут как раз в игре с ЦСКА. Все
го же подмосковный коллектив в стар
товых 11 встречах проиграл лишь 
однажды — на выезде лиде

ру Восточной конференции «Автомо
билисту» из Екатеринбурга (2:3). При 
этом на прошлой неделе «Витязь» взял 
у уральского коллектива реванш, побе
див дома в овертайме (1:0). А до этого 
команда успела отметиться выездной 
победой над петербургским СКА (4:2).

— Каждый выигранный матч толь
ко добавляет уверенности, поэто
му выходим на лёд с особым удоволь
ствием и стараемся выжимать из себя 
всё что можно, — рассказал «Извес
тиям» нападающий «Витязя» Евгений 
Монс. — Нас настраивают не бояться 
никого из соперников и играть на побе
ду в любом матче. Не испытываем эй
фории от успешного старта. Понима
ем, что впереди ещё целый сезон и всё 
может неоднократно измениться. Поэ
тому спокойно готовимся и пытаемся 
в каждой встрече навязывать соперни
кам свою игру.

Встреча с ЦСКА станет первой 
для «Витязя» в сезоне. Пока команда 
не сталкивалась с соперником такого 
уровня.

— Матч с армейцами — серьёзная про
верка для нас, как и любая игра против 
действующего обладателя Кубка Гага
рина, — отметил в разговоре с «Извес
тиями» форвард «Витязя» Пекка Йор
макка. — Знаем, что предстоит играть 
с большим и очень организованным 
коллективом, который не про
щает ошибок и обладает от
личным подбором хокке
истов. Нам 
будет не

обходимо не только проявить свои 
лучшие качества, но и сыграть гораздо 
более дисциплинированно, чем в пре
дыдущих матчах. Несмотря на то что 
мы одержали в них победы, с ЦСКА та
кой игры может оказаться недостаточ
но, поэтому надо ещё прибавлять.

�� ПРЕДСЕЗОННЫЙ РАЗГРОМ

В прошлом сезоне «Витязь» создал 
проблемы ЦСКА в очных матчах регу
лярного чемпионата, но без вариантов 
проиграл в первом раунде плейофф — 
0:4 в серии. С тех пор у подмосковной 
команды поменялся главный тренер — 
Валерия Белова сменил Михаил Кравец. 
Уже в августе на предсезонном турнире 
на Кубок мэра Москвы подольский кол
лектив показал себя очень неуступчи
вым. Особняком стоит разгром армей
цев со счётом 5:0. И хотя ЦСКА выставил 
на ту встречу не самый сильный состав, 
результат запомнился многим.

— Та игра была давно, поэтому 
не вспоминаем о ней, — заявил «Извес
тиям» нападающий ЦСКА Михаил Гри
горенко. — Просто надо выходить про
тив этого соперника как против одного 
из лидеров чемпионата и настраивать
ся максимально серьёзно. Сейчас «Ви
тязь» — одна из сильнейших команд 
КХЛ. У неё новый тренер, коллектив 
явно мастеровитый, и отлично, что 
вверху таблицы теперь есть ещё один 

клуб. Наш ближайший со
перник хорошо реали

зует моменты, ка
чественно играет 
в большинстве, 
поэтому надо 
поменьше уда
ляться и строже 

действовать 
в обороне.

Во втор
ник ЦСК А 
показал си

лу в принци
пиальном дерби 

со «Спартаком», разгромив 
его со счётом 9:3.

Встреча ЦСКА и «Витязя» начнётся 
в четверг в 19.30 по московскому вре
мени. Она пройдёт на домашней аре
не армейцев на Автозаводской улице.

« РАСШИРЕНИЕ СОСТАВА УЧАСТНИКОВ ЧМ  
ДО 32 КОМАНД РЕЗКО СНИЗИЛО УРОВЕНЬ БАСКЕТ-
БОЛА, УВЕЛИЧИЛО ЧИСЛО ЭЛЕМЕНТАРНО НЕИНТЕ-

РЕСНЫХ МАТЧЕЙ. А ОТСУТСТВИЕ РЕФЕРИ ЕВРОЛИГИ, ЛУЧШИХ 
В СВОЕЙ ПРОФЕССИИ, ПРОСТО ИСПОРТИЛО ЧЕМПИОНАТ

Александр Сёмин — лучший бомбардир 
«Витязя» в сезоне. На его счету 12 (5+7) 
очков по системе «гол+пас»

Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.

Газета «Известия».

Учредитель:  
АО «Газета Известия».

Издатель:  
АО «Газета Известия».

И.о. главного редактора:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, эт. 1, пом. 1, ком. 40а,  
г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике 
«Мнение» могут не совпадать с позицией редакции.
Свидетельство о регистрации средства массовой 
информации ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019 выдано 
Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций.

Прямая реклама 
и информационные 
материалы
Агентство ЭВЕРЕСТ
Тел.: +7 (495) 941-64-00
Электронная почта: 
advert@eve.rest
www.everest-sales.ru

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в ЗАО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 2954

Тираж 84 840

3 октября 2019 г.
№ 187 (30417)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

Ал
ек

се
й 

Ку
де

нк
о 

| Р
И

А 
Но

во
ст

и
«Философия 

ЦСКА останется 
неизменной»

Президент баскетбольного клуба  
Андрей Ватутин — о перестройке команды,  

зарплате Косты Куфоса и подколах Родригеса

Павел Бедняков | «И
звестия»
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